
Первая 
чеченская
Наш спецпроект вспоминает  
о конфликте 1994 года  
на Северном Кавказе - вс., 22:00

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Сигареты 
возвращают 
в аэропорты, 
а пиво - 
на стадионы.

Вредные привычки воз-
вращаются на законных 
правах. Курилки, которые 
исчезли из российских 
аэропортов в 2013 году, 
скоро, похоже, оборуду-
ют снова. Законопроект 
прошел уже два чтения в 
Госдуме. Возможно, уже в 

2020-м можно будет скоро-
тать время за сигареткой в 
«стерильной зоне» аэропор-
та - после всех досмотров.

Дальше - больше. Депу-
таты предлагают вер-
нуть пиво на стадионы. 
В 2005 году пенный напиток 
и его рекламу на спортив-
ных объектах запретили. 
Но фанатская «партия» су-
мела доказать народным из-
бранникам, что на трезвую 
голову российский футбол 
смотреть невозможно. Так 
что реабилитирующий пиво 

закон вот-вот ляжет депу-
татам на стол. Выручка от 
болельщиков пойдет на раз-
витие детского спорта. Но 
эксперты ставят эту инициа-
тиву под сомнение.

- Вырастет число драк,  - 
говорит эксперт рынка ал-
коголя Вадим Дробиз. - И 
чемпионат мира-2018 - вовсе 
не пример. Публика, среди 
которой половина иностран-
цев, была респектабельной. 
А представьте провинциаль-
ный городок, где зрителей 
еще пивом напоят!..

Женщины на пенсии живут 
в три раза дольше мужчин
Дмитрий КОЗУРОВ

Разница в возрасте 
дожития составляет 
10 - 15 лет.

Мужчины в России долго 
не живут. Этот невеселый 
вывод подтвердило иссле-
дование FinExpertiza. 

Аналитики подсчитали, что 
средний российский мужчи-
на после выхода на пенсию 
проживет 7,5 года, а женщи-
на - 22,6 года. То есть почти 
в три раза дольше!

И это еще считали по 
старому пенсионному воз-
расту: 55 лет для женщин 
и 60 - для мужчин. 

При этом есть такие 
уголки страны, и их нема-
ло, где средняя продолжи-
тельность жизни меньше 
будущего пенсионного 
возраста. 

Например, если рабо-
тать до 65 пришлось бы 
уже сейчас, средний муж-
чина из Иркутской области 
или Тывы до пенсии просто 
недотянул бы.
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Продолжение на  стр. 19   ‣
Свое первое большое интервью глава МЧС России дал «Комсомольской правде».  
Читайте на стр. 6 - 7   ‣

Сергей КИРИЛЛОВ,  
Андрей ВДОВИН

Генеральный секретарь 
Федерации бокса заявил,  
что без символов России 
выступать на Играх 
не имеет смысла.

В понедельник, 9 декабря, ВАДА отстра-
нило на четыре года российскую сборную 
от Олимпиад и чемпионатов мира (подроб-
ности - на сайте kp.ru). 

Наши  
боксеры  
не хотят  
ехать  
на Олимпиаду 
без флага

Министр МЧС Евгений ЗИНИЧЕВ:
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Когда  
под завалами  

нашли  
11-месячного  

Ваню  
Фокина,  

мне позвонил  
президент:  

«А ты говорил -  
живых нет»

Курильщики берут 
реванш?
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КОНКРЕТНО
Длительность жизни 
на заслуженном 
отдыхе в разных 
регионах
Регион

Ингушетия

Москва

Мурманская 
область

Тыва

18,6 29,1
14,4 26,1

11,5 26,3

1,3 16,2

Газета нашего города ★ Киров - Сыктывкар

Велика в России  
стройка домов,  
а мы ютимся  
в однушках
Читайте на стр. 4   ‣

5 116 000

Пятница
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КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
Эксперты рассказали, 
как правильно 
выбирать безопасную 
пиротехнику 
к Новому году

ДИСКУССИЯ
Какой должен быть 
минимальный 
размер 
справедливой 
зарплаты? 

ШОУ-БИЗНЕС
Гарик Харламов 
отомстил 
Кристине Асмус 
за скандальную 
постельную сцену Св
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Дмитрий СМИРНОВ, 
Александр ГАМОВ

Президент проводил 
экс-мэра столицы 
в последний путь 
и долго разговаривал 
с Еленой Батуриной.

10 МИНУТ 
ВПОЛГОЛОСА

Владимир Путин приехал 
в храм Христа Спасителя на 
прощание с Юрием Лужковым 
через несколько часов после 
начала церемонии. Приезжал 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
совершал службу Патриарх 
Кирилл, выступали те, кто 
служил с бывшим мэром. И 
все это время в храм, постро-
енный тоже Лужковым, шли 
жители Москвы. Пока Луж-
ков был во главе столицы, его 
за многое критиковали, но 
теперь вдруг оказалось, что 
любили все же больше. По-
четный караул раз за разом 
уносил от закрытого гроба 
цветы, которые возлагали 
пришедшие проститься.

Путин пришел тоже как 
обычный посетитель, поло-
жил букет алых роз, трижды 
перекрестился, обнялся с 
Еленой Батуриной и родными 

Юрия Лужкова. Ничего гово-
рить не стал, сел рядом с вдо-
вой и о чем-то минут десять 
беседовал с ней вполголоса. 
Впрочем, в основном гово-
рила Батурина, Путин больше 
кивал, качал головой.

«ЭТО ЛЕНА ВИНОВАТА»
Вряд ли они говорили о по-

литике или месте, которое 
займет Лужков в истории, 
но, приехав в храм, Путин 
подчеркнул, что современ-
ная власть с уважением от-
носится даже к тем, кого вряд 
ли когда-то можно было на-
звать соратниками. Путин 
три года назад фактически 
вернул из опалы уволенного 
по зловещей статье Лужко-
ва, наградив орденом «За за-
слуги перед Отечеством» IV 
степени и сделав его полным 
кавалером этого ордена. Это 
был день торжества Лужко-
ва и день его окончательного 
выхода на пенсию со спокой-
ной душой.

И то, что Путин приехал 
проститься с Лужковым, был 
символический, но очень 
правильный жест.

Кстати, сам Лужков в одном 
из последних интервью «Ком-
сомолке» рассказывал:

- Это Лена (жена. - Ред.) 
«виновата» в том, что обо 
мне «вспомнили» в Кремле 
и даже наградили орденом. 

Как оказалось, месяца 
за два до этого Елена Бату-
рина пробилась к Владими-
ру Путину, когда он был в 
Питере на экономическом 
форуме, они поговорили по 
душам. Впрочем, Путин и 
сам о Лужкове не забывал, 
Юрий Михайлович мне не 
раз говорил: «Президент в 
курсе, чем я здесь, под Кали-
нинградом, на своей ферме 
занимаюсь».

...Теперь тот орден в числе 
других наград, которые по-
лучил за свою жизнь экс-мэр, 
лежал на алой бархатной по-
душечке в храме Христа Спа-
сителя, который восстал из 
руин во многом благодаря 
Лужкову.

ОН ПЕРЕЖИЛ 
ТРИ ИНФАРКТА

Прощаться с Юрием Луж-
ковым в храм Христа Спаси-
теля пришли многие извест-
ные люди. Были здесь Сергей 
Шойгу, Евгений Зиничев, Гер-
ман Греф, Сергей Степашин, 

Константин Эрнст, Олег Газ-
манов, Владислав Третьяк...

А друг экс-мэра, глава АФК 
«Система» Владимир Евту-
шенков сказал «КП» на пани-
хиде, что инфаркт, который 
случился у Лужкова (из-за че-
го он и попал в мюнхенскую 
больницу и где умер - по вер-
сии главврача этой клиники), 
был уже не первым. Юрий 
Михайлович пережил три ин-
фаркта за свою жизнь. «Но он 
все время работал, поэтому 
дожил до таких лет (Лужкову 
было 83 года. - Ред.) и был 
бодр», - сказал Евтушенков. 

Путин приехал 
проститься 
с Лужковым
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Гроб с телом Юрия Лужкова на прощании в храме Христа Спасителя был закрытым. 
Это было желание родственников. Они объяснили это так: 

«Пусть он останется в памяти людей живым». Президент сел между дочерью 
Лужкова Еленой (слева) и Еленой Батуриной (справа), с которой долго 

разговаривал. Далее на фото - справа сидят: дочь экс-мэра Ольга и брат Сергей.
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Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле обсудили, 
как возродить 
региональную 
авиацию.

Одна из главных пре-
тензий к системе авиапе-
релетов в России - чтобы 
добраться в соседнюю об-
ласть, приходится лететь в 
столицу. Просто потому, что 
других рейсов нет. Эту про-
блему Владимир Путин 
и поднял в правительстве.

- Сегодня часто в рамках 
даже одного и того же ре-
гиона приходится летать че-
рез Москву! - констатировал 
президент. - Это абсолютно 
ненормально..

Глава государства пору-
чил увязать развитие сети 
авиамаршрутов в регионах 

с планом расширения маги-
стральной инфраструктуры.

- Развитие аэропортов, 
пассажирских терминалов, 
строительство взлетно-
посадочных полос,  - пояс-
нил Путин. - Прежде всего 
речь, конечно, о Дальнем 
Востоке, о Крайнем Севе-
ре, Восточной Сибири. Но 
о европейской части стра-
ны - тоже.

Региональную авиацию 
после распада СССР по-
губила нерентабельность 
перелетов на близкие рас-
стояния. 

- Надо добиться того, 
чтобы все эти маршруты 

были экономически при-
влекательными для авиа-
компаний,  - поручил пре-
зидент. - Здесь и зашитые 
туда тарифы, и стоимость 
авиакеросина, и так далее. 
При этом цена авиабиле-
тов, что важно, должна 
быть посильной для граж-
дан. Только тогда система 
местных авиаперевозок 
будет успешно работать. 
И наконец, надо проанали-
зировать готовность про-
мышленности к выпуску 
самолетов, которые по це-
не, качеству, безопасности 
должны быть конкурентны-
ми на мировом рынке.

 � КРЫЛЬЯ РОДИНЫ

«Это ненормально - 
летать по стране 
через Москву!»

Мария БЕРК

Западные СМИ 
растиражировали 
слова главы немецкого 
государства лидеру России.

Прошедшая в Париже 9 декабря встре-
ча «нормандской четверки», где собра-
лись лидеры России, Украины, Германии 
и Франции, начинает обрастать разными 
смысловыми трактовками. Вчера, напри-
мер, в прессе появилось сообщение, 
которое мгновенно разлетелось по всем 
западным изданиям.

Когда после почти шестичасовых пере-
говоров главы стран шли на совместную 
пресс-конференцию, канцлер Германии 
Ангела Меркель сказала Президенту 
России Владимиру Путину: «Сегодня 
ты победитель...»

Как описывают журналисты, это было 
произнесено «без особой радости».

Первым, кто сообщил о реакции немец-
кого канцлера, был журналист издания 
«Коммерсантъ» из президентского пресс-
пула Андрей Колесников.

- Мне рассказал человек, который слы-
шал это (слова Меркель. - Авт.) своими 
ушами. И никаких сомнений в точности 
цитаты у меня нет,  - заверил «КП» Ко-
лесников.

Впрочем, в Кремле посчитали непра-
вильным искать «победителей».

- Здесь неуместно говорить о том, кто 
был победителем, кто был проигравшим 
на этом саммите. Все преследовали од-
ну цель - возобновить реальные усилия 
по поискам урегулирования конфликта 
на юго-востоке Украины, - прокомменти-
ровал пресс-секретарь Президента 
России Дмитрий Песков.

 � ДОСЛОВНО

Ангела МЕРКЕЛЬ - Президенту России:

Сегодня ты победитель
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Ольга ГОНЧАРОВА 
(«КП» - Калининград»)

Два сержанта 

заставили весь 
отдел вырезать 
новогодние 
украшения 

данный не каждому, но по-
лицейские из Калининграда 
обладают им сполна. 8 де-
кабря старший сержант Ан-
дрей Ковальчук и сержант 
Антон Коваленко скучали в 
дежурке: работы немного, 
настроение предпразднич-
ное, решили поднять его и 
коллегам.

- Взяли старую телеграм-
му замначальника УМВД 
России по Калининград-
ской области, переделали 
в ней в компьютерной про-

-

по факсу в соседний отдел.
В тексте депеши весе-

лые сержанты наказали 
всем сотрудникам отдела 
«провести украшение по-
мещений дежурной части 
снежинками из бумаги с 
расчетом 2 снежинки на 
1 лист А4». Каждый дол-
жен был использовать не 
менее пяти листов. «Отчет 
о результатах проделанной 
работы требую предоста-
вить в тыл УМВД до 17.00 

-
ется текст приказа, после 
чего стоит подпись замна-
чальника областного УМВД 
Андрея Сицского.

Полицейские, получив 
приказ за подписью пол-
ковника, схватились за 
ножницы. А юмористы 
кинули липовый документ 
в служебный чат, он стал 
набирать лайки в соцсетях 
и, конечно, дошел до «авто-

-
звал сержантов на ковер. 

- Садитесь и сами выре-

времени свободного в де-
журке много, так что вы на 
все МВД России должны 
нарезать снежинок: для 
Красноярска, для Сахали-
на, для Екатеринбурга, для 
Саратова, для Воронежа, 
для Адыгеи, откуда мне зво-
нили вчера, для ФСБ, для 
прокуратуры!

Сержанты (на фото) 
вырезали снежинки не-
сколько часов. Но это бы-
ла только шуточная часть 
наказания, вдобавок к 
ней за подделку доку-
мента острякам влепили 
взыскание и объявление 
о неполном служебном 
соответствии. 

Зато теперь Новый год 
встретят в красиво укра-
шенном отделении...

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 116 тысяч человек

Картина дня: в стране

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

63,22
- 33 коп.

70,42 
- 3 коп.

64,14
+ 0,48%
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Елена ОДИНЦОВА

Именно пивко,  
как считают 
эксперты, 
будет самым 
популярным 
напитком 

Больше всего к празд-
никам россияне поку-
пают пива. Это треть 
всех предпраздничных 
закупок алкоголя (см. 
графику). Такие данные 
приводятся в исследо-
вании сервиса по выбору 
потребительских това-
ров Rate&Goods.

Недавно результата-
ми своего исследова-

ния новогодних заку-
пок поделилась другая 
компания - Nielsen. Там 
победило все-таки тра-
диционное шампан-
ское (вариант - игри-
стое вино). О своем 
желании купить к Но-
вому году именно этот 
напиток заявили 84% 
россиян.

В принципе про-
тиворечия тут нет. В 
Nielsen изучали, что 
будет у наших граж-
дан конкретно на 
новогоднем столе. А 
в Rate&Goods - все 
предпраздничные 
закупки. И тут ли-
дерство пива особо 
не удивляет. Гулять 

на Новый год при-
дется не один день, 
а многие запасаются 
сразу на все канику-
лы - чтобы никуда не 
бегать. В последние 
годы именно пиво  
стало - исходя из объ-
емов его продаж - са-
мым популярным ал-
когольным напитком 
в России. По данным 
платформы фискаль-
ных данных «Такском» 
на сентябрь, на вто-
ром месте по прода-
жам вино, только на 
третьем - водка. 

Ирина РОДНИНА, депутат Госдумы, 
легендарная фигуристка:

- А стоит ли нашим туристам летать туда, откуда высылают 
наших дипломатов? Почему мы так радикально ставим вопрос 
только в отношении спорта?

Михаил РЕМИЗОВ, президент Института 
национальной стратегии:

- Это для страны означает потерю лица. И участвовать в 

Зина ЛОБАНОВА, мама двух гимнасток:
- Наши спортсмены хоть и под нейтральным флагом, но 

все равно представляют Россию. И надо стараться, чтобы 
они остались у нас, а не сбегали, как это делают некоторые 
политики. Очень много стран были бы рады принять у себя 
наших спортсменов. 

Дмитрий НОСОВ, экс-депутат Госдумы, 
дзюдоист:

- Пусть под нейтральным флагом едут. Не это главное. Важно 
-

му миру нас представили мошенниками! Так быть не должно!

Егор ХОЛМОГОРОВ, публицист, философ:
- Спортсменам стоит ехать. Они не крепостные. Но пора 

подходить к спорту как к частному делу, а не как к фабрике 
национальной гордости с раздачами спортсменам «Мерседе-
сов» и назначением их в Госдуму.

Юрий ЛОЗА, артист:
- Каждый волен поступать, как считает нужным. А если на-

ши попытки опротестовать эту спортивную блокаду окажутся 
безуспешными, нам надо на 4 года приостановить выплаты во 

-
править в детский спорт! Укрепить здоровье нации.

Марьяна НАУМОВА, рекордсменка мира  
в жиме штанги лежа среди подростков:

-

едут. Родина, которая тебя может подставить, но не может 
защитить, не может с тебя и спрашивать.

 ВОПРОС ДНЯ
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После скандала с ВАДА Федерация бокса 
России заявила, что «неофициально» 
участвовать в соревнованиях бессмысленно 
(подробности - на стр. 19). Так все же:

Ехать ли нашим 
спортсменам на Олимпиаду 

флагом и без гимна?

Закупки к Новому году: 

деньги на ветер

 ПРЕДНОВОГОДНЕЕ

Снежинки по приказу

Видео, как сержанты-
шутники вырезают 
снежинки, - на сайте

На всю страну 
снежинок не нарезали, 

но урок усвоили.

Липовый приказ о снежинках (см. текст 
на фото) сержантам-шутникам пришлось 

выполнять самим (фото вверху).

Подбираем праздничный наряд,  
ориентируясь на стиль звезд, -

читайте на сайте > kp.ru. 
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Виктор ЛЬВОВ

В Российской 
академии наук 
готовы срочно 
создать спутник 
для мониторинга 
обстановки 

В последнее время мно-
го говорится о чрезмерных 
выбросах углекислого га-
за как о главной причине 
глобального потепления. 
Но недавно российские 
океанологи зафиксирова-
ли в Восточно-Сибирском 

море беспрецедентные вы-
бросы метана. Это парни-
ковый газ, который влияет 
на глобальное потепление 
в десятки раз серьезнее, 
чем CO2.

«Вода буквально кипела 
от пузырьков метана. Кон-
центрация газа на высоте 
20 метров над поверхно-
стью была в десять раз 
выше, чем среднеплане-

сказал журналистам член-
корреспондент РАН Игорь 
Семилетов, участвовав-

ший в международной экс-
педиции на научном судне 
«Академик Мстислав Кел-
дыш» в октябре нынешнего 
года.

ЧЕМ ОПАСЕН 
МЕТАН?

Из-за таяния вечной 
мерзлоты метан высво-
бождается и стремится 
на поверхность. Метан 

за при нефтегазовых раз-
работках. Из-за потепле-
ния разрушается вечная 

буровых платформ, газо-
проводов, портов и жилых 
домов в заполярных реги-
онах. Но проблема куда 
более глобальная: из-за 
глобального потепления 
метан высвобождается 
и нагревает планету еще 
больше, а из-за этого ме-
няется климат, возникают 

кая цепная реакция уже за-
пущена. Ученые называют 
такой сценарий метановой 
катастрофой.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ 
АКАДЕМИКИ?

Повернуть таяние вечной 
мерзлоты вспять и остано-
вить метановые выбросы 
невозможно.

«Этот процесс нельзя 
остановить, какие уси-

рит Юрий Балега, вице-
президент РАН.

тщательный мониторинг и 
прогнозирование угроз. 
Для этого российские уче-
ные готовы в самые крат-

чайшие сроки создать спе-
циальный спутник. Есть и 

ки российско-европейской 
марсианской миссии «Экзо-
Марс» и проекта «Дриада».

«Мы можем создать та-
кой зонд за очень корот-
кое время, почти ничего не 
меняя в инструментах «Эк-
зоМарса», если найдутся 
деньги и подходящая косми-

нил главный специалист 
отдела физики планет Ин-
ститута космических иссле-
дований РАН Александр 
Трохимовский.

Дмитрий КОЗУРОВ

много, но квадратных 

МАЛЕНЬКАЯ, ЗАТО СВОЯ
Россия может похвастаться 

одной из самых высоких в ми-
ре обеспеченностью жильем. На 
одного человека приходится 
примерно половина отдельной 
квартиры (456 квартир на 1000 
человек), причем этот пока-
затель растет. В росте, правда, 
играет роль не только строи-
тельство новых кварталов, но 
и убыль населения.

Но если говорить о площади 
нашего жилья, то все уже не так 
радостно. По последним данным 
Росстата, на одного россиянина, 
включая пенсионеров и детей, 
приходится 25,8 квадратного ме-
тра. Например, в Германии жи-
вется немного просторнее - 39 
квадратов на человека, а сред-
ний американец может разгули-
вать по 70 квадратным метрам 
личного пространства.

Откуда же такое противоречие - жи-
лья много, но как-то оно мелковато?

- Корни идут из советских времен. 
Когда после революции высчитыва-
ли норму жилплощади, получилось 
9 квадратных метров на человека. С 
этой нормой мы жили все советское 
время, и сейчас ее влияние не прошло 
до конца, - рассказал «КП» профессор 
Московского архитектурного института 
Сергей Ткаченко, возглавлявший в свое 
время НИИ Генплана Москвы.

ТОЖЕ НУЖНЫ
Но ведь Советского Союза уже почти 

30 лет как нет. Конечно, возведенные 
тогда дома стоят и сейчас - и слава богу, 
но ведь строится в современной России 
довольно много. Могли бы уже уйти от 
пресловутых 9 квадратов. А вместо этого 
мы видим, что набирают популярность 
квартиры-студии и появляются жилые 
помещения по 11 квадратных метров.

- А чем это плохо? Поверьте, если 
вы захотите купить шикарную квар-

тиру хоть в 200, хоть в 300 квадратных 
метров, варианты мгновенно найдут-
ся. Но важно, чтобы на рынке были 
предложения для всех покупателей - и 
богатых, и не очень, - считает вице-
президент Российской гильдии риэлто-
ров Олег Самойлов. - А сейчас сформи-
ровалась довольно большая прослойка 
людей, кому 11-метровой квартиры 
достаточно.

Так что советские нормативы не 
просто живее всех живых, а еще и под 
условия нынешнего свободного рынка 
подходят.

Общероссийская статистика штука 
коварная. Москвичи, например, силь-
но удивятся, узнав, что за последние 
три года цены на жилье в стране упали.

- Цифры больше говорят о демогра-
фической и миграционной ситуации,- 
уверен Олег Самойлов. - В Москве и 
городах-миллионниках цены на жилье 
пусть понемногу, но растут. Потому 
что народ стремится в столицу и ре-
гиональные центры притяжения. В 
остальной России спрос на жилье па-

дает, и как следствие 
- цена на него падает. 
Вот и получается как 

в старом анекдоте: в 
среднем мы с тобой оба 

упитанные.

СНЕСТИ РУКА 

В XXI веке жилищный 
фонд России вырос на треть. 
По итогам 2018-го в стране 
насчитали 3,6 млрд кв. ме-
тров жилья. В принципе это 
и неудивительно - строитель-
ные компании работают с раз-
махом, чуть ли не у каждого 
второго россиянина - ипотека. 
Только все эти стройки не по-
могли омолодить наше жилье. 
Наоборот, его средний воз-
раст с 2000 года увеличился на 
17% - до 37 лет.

- Строим мы аномально 
много по сравнению с други-
ми развитыми странами. По 
крайней мере если сравнивать 

российские крупные    города с анало-
гичными в Европе и Америке, - сказала 
«КП» исполнительный директор фонда 
«Институт экономики города» Татьяна 
Полиди. - Но это все равно капля в 
море уже существующих домов. 75,3 
миллиона квадратных метров, которые 
ввели в строй в прошлом году, - это по-
рядка 2% всего массива жилого фонда.

Чтобы жилье «молодело», нужно не 
только строить новое, но и сносить 
старое. Здесь у России тоже «особенная 
стать». По убытию жилфонда, как это 
называется на чиновничьем языке, мы 
одни из аутсайдеров в мире.

- Помните, была такая масштабная 
программа расселения ветхого и ава-
рийного жилья? - продолжает Поли-
ди. - По ней  расселили порядка 15 
миллионов квадратов жилья. По дан-
ным  Минстроя и Росстата, можно 
сказать, что снесли из них примерно 
половину. А вторая половина просто 
стоит пустой, и не удивлюсь, если чис-
лится как жилые помещения.

НЭП: наша экономическая полоса

Как сберечь 
и копейку, и рубль. 

Практические советы 
по использованию своих 

«Личные деньги». 
По понедельникам, средам 

Велика в России стройка домов, 
а мы ютимся в однушках
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молодая 
и без детей, можно 

Лишь бы дождь 
не пошел.
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А КАК У НИХ?

По данным Дом.рф и Всемирного банка.

Количество жилых 
помещений на тысячу
человек
Квадратные метры жилья 
на человека

Россия
 456
 25,8
 
США
 335
 70
 
Канада
 328
 75,5
 
Бразилия
 313
 19
 
Франция
 385
 39
 
Германия
 500
 39
 
Польша
 349
 25
 
Турция
 221
 17
 
Япония
 422
 16
 

Расследование 
«КП» о том, 

как строят и кому 
продают 

 Я ЛЮБЛЮ НАУКУ

Ученые предсказывают метановую катастрофу

FM.KP.
RU
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Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

«Комсомолка» узнала, 
что предлагают 
исследователи разных стран 
мира 
для повышения шансов 
на здоровое долголетие.

МОЙТЕ ПОСУДУ И ПЫЛЕСОСЬТЕ  
НЕ МЕНЬШЕ 25 МИНУТ

Специалисты Лестерского универ-
ситета (Великобритания) проанали-
зировали данные нескольких круп-
ных исследований, участниками ко-
торых были более 36 тысяч человек 
старше 40 лет. Все добровольцы но-
сили трекеры, измерявшие физиче-
скую активность. Их показатели от-
слеживались в течение 5,5 года.

- Результаты мониторинга показа-
ли, что физическая активность лю-
бой интенсивности снижает риск 
смерти, - рассказала журналистам 
автор исследования доктор Шарлот 
Эдвардсон.

Коллеги британцев из Норвежской 
школы спортивных наук выяснили, 
что даже самые легкие физнагрузки 
помогают ощутимо сократить риск 
преждевременной смерти. В научной 
работе говорится, что желательно 
уделять физической активности не 
меньше 25 минут в день. При этом 
и перебарщивать не стоит - физна-
грузки продолжительностью более 
5 часов могут негативно сказаться 
на здоровье.

Ученые предложили несколько ва-
риантов физической активности, ко-
торая может быть доступна людям 
старшего возраста практически лю-
бого достатка. Эти виды деятельно-
сти, как правило, требуют относи-
тельно небольших усилий. И в то же 
время несут полезный результат не 
только для здоровья, но и для окру-
жающей обстановки.

Итак, доказанно помогают прод-
лить жизнь: приготовление пищи, 
мытье посуды, уборка дома, вклю-
чая уборку пылесосом, глажка бе-
лья, покос травы на дачном участке. 
А также - ходьба быстрым шагом (но 
так, чтобы не было одышки). Спе-
циалисты называют такую ходьбу 
кардиологической, поскольку она 
помогает улучшить тонус сосудов, 
нормализовать кровообращение и 
быстрее утилизировать накаплива-
ющиеся гормоны стресса.

КАК СПАСТИСЬ ОТ СИНДРОМА 
СТАРЧЕСКОЙ АСТЕНИИ

Врачи-геронтологи, отвечающие за 
поддержку здоровья и лечение людей 
старшего возраста, отмечают: пример-
но у каждого 20-го человека старше 60 
лет развивается синдром старческой 
астении. Это комплекс симптомов, 
выражающихся в общей слабости, по-
вышенной утомляемости, медлитель-
ности, ухудшении памяти, слуха, зре-
ния, потери веса без диет.

Исследователи Университета Мо-
наша (Мельбурн, Австралия) задались 
целью выяснить, какие факторы по-
вышают и, наоборот, понижают риск 
развития старческой астении. Выяс-
нилось, что чаще всего с этим син-
дромом сталкиваются пожилые лю-
ди, имеющие хронические болезни. 
В первую очередь такие, как заболе-
вания сердечно-сосудистой систе-
мы и диабет. Однако своевременное 
выявление и лечение этих болезней 

как улучшает общее состояние здо-
ровья, так и снижает риск развития 
старческой астении.

Также наблюдения ученых очеред-
ной раз подтвердили: лучше всего в 
старшем возрасте чувствуют себя те, 
чья жизнь стоит на трех китах. Это 
разумные регулярные физнагруз-
ки, здоровое питание и отсутствие 
самых губительных вредных при-
вычек (курение и злоупотребление 
алкоголем).

 ■ В ТЕМУ

НЕ ПРОПУСКАЙТЕ ДИСПАНСЕРИзАцИю
Чтобы вовремя диагностировать и начинать лечение опасных болез-

ней, сокращающих жизнь, в нашей стране введена ежегодная диспансе-
ризация для людей старше 40 лет. По ее итогам людей старшего возрас-
та, у которых обнаружены хронические заболевания, ставят на диспан-
серное наблюдение. В рамках такого наблюдения индивидуально опре-
деляется порядок и периодичность врачебных осмотров, при необходи-
мости назначается амбулаторное или стационарное лечение. Если чело-
век по состоянию здоровья не может посещать поликлинику, проводят-
ся осмотры на дому.

Узнать все подробности о современных правилах проведения диспан-
серизации и диспансерного наблюдения вы можете, позвонив в страхо-
вую медицинскую организацию, выдавшую вам полис ОМС (обязательно-
го медицинского страхования). Сюда же нужно обращаться, если есть 
жалобы на качество медпомощи.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

Важно иметь 
любимое дело

- Исследования показывают: больше 
шансов стать долгожителями у тех, кто 
хочет не просто долго жить, но и долго 
работать, - рассказал в одном из интер-
вью «КП» доктор медицинских наук, 
профессор, член-корреспондент РАН, 
директор Санкт-Петербургского ин-
ститута биорегуляции и геронтоло-
гии, главный геронтолог Петербур-
га Владимир Хавинсон. - Любимое де-
ло, самореализация, занятость - необхо-
димые условия для долгой жизни. Не си-
деть на пенсии, поливая цветочки и об-
суждая былые дни, а что-то делать, полу-
чать новые навыки. Работать на той же 
даче, выращивая необычные сорта рас-
тений, стать фермером.

Вообще работать нужно как можно 
дольше, считает эксперт. Это не просто 
слова, а факт, подтвержденный научно-
медицинскими исследованиями. «Выход 
на пенсию - зачастую это уход из обще-
ства, и уже доказано, что это реально 
сокращает жизнь,  - подчеркивает про-
фессор Хавинсон. - Сохранение здоровья 
вопреки мифам не требует больших денег. 
Многих это пугает, потому люди думают: 
нечего и начинать (вести здоровый об-
раз жизни.  - Ред.). На самом деле это 
большой миф. Начинать можно и нужно 
в любом возрасте. Но чем раньше, тем 
лучше».

А В ЭТО ВРЕМЯ
МИНИСТР ТРУДА ПРИзВАЛ РАзВИВАТЬ 
СИСТЕМУ АКТИВНОгО ДОСУгА 
ДЛЯ ЛюДЕЙ СЕРЕбРЯНОгО ВОзРАСТА

Министр труда и социальной защиты Мак-
сим Топилин провел заседание коллегии Минтру-
да России, посвященное реализации федерально-
го проекта «Старшее поколение» в рамках нацио-
нального проекта «Демография». Напомним, про-
ект «Старшее поколение» стартовал в 2019 году, 
его цель - поддержка, повышение качества жизни 
людей серебряного возраста и продление здоро-
вого периода жизни.

Минтруд совместно с Минздравом России и ре-
гиональными органами власти разрабатывают ти-
повую модель долговременного ухода за гражда-
нами пожилого возраста и инвалидами, нуждающи-
мися в посторонней помощи.

- Пилотный проект, который мы проводим в ря-
де регионов (в следующем году их будет уже 18), 
станет основой для системных изменений в нашей 
стране с точки зрения отношения к людям, нужда-
ющимся в помощи со стороны. Нам необходимо 
создать каркас и запустить механизм, чтобы он ра-
ботал и развивался, - рассказал Максим Топилин.

В ходе заседания министр рекомендовал пред-
ставителям регионов обратить внимание на то, 
как мероприятия пилотного проекта влияют на 
увеличение продолжительности жизни. «Необхо-
дим переход на качественно новый уровень рабо-
ты, который позволит снизить смертность в реги-
оне», - сказал он.

Также глава Минтруда призвал регионы развивать 
систему организации активного досуга для людей 
старшего поколения. Это будет способствовать ро-
сту продолжительности жизни, отметил Топилин.

Даже самая простая 
работа по дому помогает 
продлить жизнь

Мытье окон и любая другая уборка для будущих долгожителей 
куда полезнее, чем сидячий образ жизни за компьютером.

Не переедайте. В среднем объем пищи 
не должен превышать полутора 
стаканов за один раз.
Ешьте больше сезонных овощей 
и фруктов, которые растут в вашей местности.
Занимайтесь физкультурой. Для долголетия 
особенно важны упражнения на гибкость 
и кардиологическая ходьба (см. в тексте).
Своевременно проходите медицинские 
обследования. Не игнорируйте 
диспансеризацию.
Принимайте строго по графику назначенные 
вам препараты 
для лечения 
хронических 
заболеваний.

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ
5 ПРАВИЛ ДОЛГОЖИТЕЛЯ
Ученые и врачи советуют:
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Александр ГАМОВ, 
Владимир ВЕЛЕНГУРИН 
(фото)

Свое первое большое 
интервью глава 
МЧС России дал 
«Комсомольской 
правде».

- ...Да! Слушаю! Как? Го-
рячо? Погибшие есть? Уточ-
ните и доложите о принятых 
мерах.

Можно сказать, это - эпи-
граф к нашему интервью. 
Евгений Зиничев по горяче-
му телефону (а они у него в 
кабинете - в офисе на улице 
Ватутина - все горячие) при-
нимал доклад оперативного 
дежурного. А заодно, может, 
и журналистов «Комсомол-
ки» настраивал на то, чтобы 
и мы - в том же чрезвычайном 
режиме - задавали главе МЧС 
вопросы...

«CиСТеМа РабоТаеТ - 
КаК дизель 
в заполяРье»

- Товарищ генерал-полков- 
ник! Вы на этом посту полтора 
года. Неужели к таким звонкам 
нельзя привыкнуть?

- Александр, вы о чем?
- Мы просто заметили ваш 

взгляд... Такой решительный. 
Где-то - суровый.

- Когда звонит дежурный, 
сразу спрашиваю: погибших 
нет? Человеческие жизни - 
это главное! И потом уже вы-
слушиваю весь доклад. А на-
пряжение - оно всегда.

- Когда Владимир Путин 
решил назначить вас на пост 
главы МЧС, вы как к этому 
отнеслись? Только, пожалуй-
ста, не говорите - «воспринял 
как высокое доверие».

- Существующая система 
реагирования на чрезвычай-
ные ситуации (ЧС) хорошо 
структурирована и работо-
способна, это подтвердили 
и наши действия в условиях 
природных и техногенных 
аварий последних лет.

- Можно я процитирую быв-
шего главу МЧС Героя России 
Сергея Шойгу: «Cистема ра-
ботает - как дизель в Запо-
лярье».

- Согласен. А руководи-
тель ведомства - это человек-
функция. Ответ устраивает?

- Вот не совсем...
- И еще свежий взгляд, он, 

конечно, присутствует. Я же - 
человек с другим опытом ра-
боты. По-другому смотрю на 
проблемы. И еще - мне по-
нятно, как работает подоб-
ная система. Структура МЧС 

была грамотно выстроена до 
меня Сергеем Кужугетовичем 
Шойгу. Есть связи внутри, 
есть иерархия системы.

А основная стратегическая 
цель у нас - защита населения 
и территорий. Есть функции: 
предотвращение, спасение, 
помощь...

«СаМое 
СТРашное - взРыв 
в МагниТогоРСКе...»

- Евгений Николаевич, за 
эти полтора года, что вы воз-
главляете МЧС, много было 
сложных ситуаций?

- Уже есть что вспомнить. 
Самое страшное - это Маг-
нитогорск.

- Вы надеялись найти живых 
при разборе завалов?

- Конечно, всегда хочется 
верить в лучшее, но надежды 
было мало. И когда живого 
малыша нашли... Перед этим 
я доложил президенту Влади-
миру Владимировичу Путину: 
«Мороз минус 30, все засыпа-
но. Скорее всего, живых нет». 
И то, что мы нашли Ваню, - 
это просто чудо.

- А как президент отреагиро-
вал на сообщение?

- Президент был крайне со-
бран в эти дни, сообщение 
о Ване воспринял с облег-
чением и сказал: «А живые 
все-таки есть». Я ему ответил: 
чудо!

- Вы следите за судьбой Ва-
ни?

- У нас все ведомство сле-
дит. Его навещают наши кол-
леги, те, кто непосредственно 
участвовал, кто услышал плач 
ребенка, кто достал и взял его 
на руки.

Не только я рассматриваю 
это как чудо. Говоря о траге-
дии в Магнитогорске, хотел 
бы остановиться на одном 
моменте. На обвалившей-
ся после взрыва стене дома 
свисали ободранные клочья 
обоев. И один из волонтеров, 
который помогал нам на пло-
щадке, оказался священно- 
служителем. Он обратил вни-
мание на уцелевшую икону, 

висевшую на поврежденной 
стене практически над тем 
местом, где нашли ребенка. 
Это была икона Богороди-
цы «Семистрельная», как 
принято считать в народе, 
ограждающая от «всякого 
зла», «дарующая благодать» 
и «смягчающая сердца».

Эту икону передали в со-
бор Вознесения Христова в 
Магнитогорске.

- Вам самому в таких ситуа-
циях страшно? Иосиф Кобзон 
ходил в «Норд-Ост» четыре 
раза. Он однажды мне сказал, 
что ему было всегда страшно.

- Я не погружен в этот ужас 
непосредственно. Давай-
те не сравнивать эти виды 

страха. Одно дело - зайти в 
театр с террористами, когда 
можешь погибнуть в любой 
момент. Другое дело - руко-
водить спасательной опера-
цией. Есть страх принятия 
сложных решений в силу 
ограниченности во време-
ни, но это несопоставимо с 
чувством риска при работе 
спасателей в экстремальных 
условиях.

«ТаКого наводнения 
в ТУлУне не оЖидали»

- А предотвращение чрезвы-
чайных ситуаций, как мы по-
няли, для вас главное.

- Да. Если говорить о при-
родных стихиях, то на первом 
месте это прогноз Росгидро-
мета.

- Вам не кажется, что про-
гнозы Росгидромета не всегда 
точны? Наводнение в Тулуне 
Иркутской области было пред-
сказано?

- Неожиданностью оказа-
лись быстротечность и мас-
штаб наводнения. Видите ли, 
Росгидромет хоть и обладает 
разветвленной сетью гидро-
постов, но их количество не-
значительно, а материальная 
база достаточно изношена. 
Это сказывается. Первые 
прогнозные данные были 
достаточно поверхностные, 

мы изначально предполагали, 
что возможен подъем воды в 
реках за счет переувлажне-
ния почвы, за счет осадков, 
но была ошибка в прогнозе 
объема осадков. Количество 
выпавших отличалось от 
предполагавшихся в 3 раза.

Надо понимать, есть дам-
бы, которые рассчитаны на 
определенный подъем воды. 
Дамба, построенная в Тулуне, 
была изначально рассчита-
на на больший подъем воды, 
чем это было при предыду-
щих подтоплениях. Поэто-
му прогнозы поначалу не вы-
зывали беспокойства. Когда 
мы поняли, что обстановка 
серьезнее, в зону стихийно-

го бедствия были направ-
лены аэромобильные 

группировки. Силы 
перебрасывались в 

том числе из Тулы, 
из Красноярска.

На момент, ког-
да уже произош-
ли трагические 
события, силы и 

средства там были. 
Меня беспокоило, 

как проводилось опо-
вещение населения. Я 

был в Тулуне и спрашивал 
жителей: вас предупреждали? 
Мне отвечали: да никто нас 
не предупреждал. Но в ходе 
множества разговоров с мест-
ными жителями стало понят-
но, что оповещение все-таки 
было. Просто-напросто лю-
ди не могли поверить в такой 
масштаб бедствия. Послед-
ний раз так значительно вода 
поднималась в 80-х годах. Вот 
поэтому дамбу и строили со 
значительным запасом.

Сначала люди просто на-
блюдали за происходящим. 
Все рассчитывали, что дамба 
устоит, вода уйдет. Но в этот 
раз воды оказалось намного 
больше. Всего погибло 26 че-
ловек. В основном взрослые 
мужчины.

- Я был собкором по За-
байкалью. Мы там пережи-
ли много ЧС. В том числе и 
разрушительное наводнение. 
Сейчас все это повторяется, 
как дежавю какое-то.

- К сожалению, мы пока не 
в силах управлять ни наводне-
ниями, ни разрушительными 
ветрами. Но от людей зависит 
возможность избежать ката-
строфических последствий, 
минимизировать потери. Вот 
в Ингушетии много лет под-
ряд боролись с последствия-
ми разлива рек. Вода подмы-
вала дороги, что-то рушила. 
Из года в год тратили средства 
на ликвидацию последствий 
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из доСье «Кп»
Взрыв бытового газа в жилом доме в Магнитогорске про-

изошел 31 декабря 2018 года. В результате частично об-
рушился подъезд № 7 десятиэтажного жилого дома № 164  
на проспекте Карла Маркса. Погибли 39 человек.  
1 января спасатели нашли под обломками живого  
11-месячного ребенка. Мальчик пролежал под завалом 
35 часов при температуре -30.

генерал-полковник евгений зиниЧев:

	 Когда	под	завалами	нашли		 	 	11-месячного	Ваню	Фокина,	
	 	 	мне	позвонил	президент:		 	 	«А	ты	говорил -	живых	нет»

Между этими двумя снимками - около полутора месяцев. На первом - 1 января 2019-го,  
чудесное спасение Вани Фокина в Магнитогорске. На втором - 14 февраля  

того же года, мальчик на руках у мамы перед выпиской из московской больницы.
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и выплату компенсаций. Но 
Юнус-Бек Евкуров (до недав-
него времени глава Ингуше-
тии, ныне - замминистра обо-
роны России. - А. Г.) решил 
вопрос - соорудили дамбу. И 
все, проблема была устране-
на. Я поставил задачу эко-
номистам посчитать эффект 
от таких предупредительных 
мероприятий. Так вот, рубль, 
вложенный в предупрежде-
ние, приносит 12 рублей эко-
номического эффекта. Те же 
Хабаровск, Благовещенск, 
Комсомольск-на-Амуре не 
утонули во время разлива 
Амура только потому, что 
власти совместно с МЧС сра-
ботали на предупреждение: 
где-то укрепили старые дам-
бы, а где-то построили новые.

Кроме того, мы извлекли 
урок из событий в Тулуне и в 
этот раз использовали данные 
и прогноз не только Росги-
дромета. А обратились еще и 
к информации международ-
ных гидрометеослужб.

За две недели до нача-
ла масштабного наводне-
ния прогноз 
по Амурскому 
бассейну уже 
был неутеши-
тельным. Бы-
ло принято ре-
шение забрать 
из Росрезерва 
наливные дамбы, усилить 
группировки наших сил. 
Всех губернаторов настроить 
на серьезную работу. Руко-
водители Хабаровского края 
и Амурской области задачу 
отработали - так, как надо. 
И в этом регионе катастрофы 
удалось избежать.

- А есть катастрофы техно-
генные...

- Да. И тут от человека боль-
ше зависит. Вот в прошлом 
году на Дальнем Востоке ве-
тром повалило 30 километров 
столбов линии электропе-
редачи. И ветер-то был не-
значительный для Дальнего 
Востока - 15 м/сек. А стол-
бы рухнули. Оказалось, там 
до сих пор стоят деревянные 
опоры, из 60-х годов. Так они 
при любом порыве ветра по-
сыплются.

«Пьют меньше. 
но все равно много»

- По вашим же данным, чис-
ло пожаров в стране значи-
тельно возросло...

- Давайте по аналогии: по-
ка больному не поставлен 
точный диагноз, лечить его 
правильно невозможно. Вот 
для нас статистика - это как 
медицинский диагноз.

Когда мы знаем объектив-
ную картину, тогда можем 
прогнозировать, где у нас 
провалы, где нужно усилить 
работу. Поэтому мы прове-
ли корректировку системы 
учета происшествий.

До 1 января 2019 года бы-
ли разделены такие понятия, 
как «пожары» и «возгорания». 
Возгоранием считали тот 
случай, когда якобы не воз-
никало ущерба. Вот, напри-
мер, сгорел сарай, собствен-
ника не нашли, заявление о 
возмещении материального 
ущерба никто не написал. А 
фактически пожарная тех-
ника выдвигалась, горючее 
использовалось, пожарные 
работали. Это затраты, а зна-
чит, и ущерб существует. И 
экологический ущерб при-
сутствует. Поэтому мы убрали 
понятие «возгорание». Теперь 
все случаи учитываются как 
пожары. Конечно же, стати-
стика количества пожаров 
увеличилась значительно, 
почти в четыре раза.

Изменили мы и систему 
подсчета по-
страдавших 
на пожарах. 
Раньше че-
ловек, трав-
мированный 
или получив-
ший ожоги, 

считался живым, если его 
живым заносили в скорую 
помощь, даже если он че-
рез минуту мог скончаться. 
Сейчас погибшим на пожаре 
считается лицо, умершее в 
течение 30 дней после про-
исшествия в результате полу-
ченных травм. На 12 ноября в 
прошлом году было потеряно 
7,1 тысячи человек, из них 
337 - несовершеннолетних, 
в этом году - 7,7 тысячи че-
ловек, из них 336 - несовер-
шеннолетних.

- Самое страшное, что часто 
сообщают о гибели детей.

- В основном это ребятиш-
ки из многодетных, социаль-
но неблагополучных семей. 
69 процентов погибших из 

них - в возрасте до 7 лет. С 
этим мириться нельзя! Невоз-
можно изменить ситуацию 
только усилиями государства, 
необходимо объединить уси-
лия общества и каждого от-
дельного человека.

«Бизнес 
не кошмарим, 
Проверок меньше»

- У бизнесменов традиция: 
постоянно жаловаться на 
МЧС, на госпожнадзор.

- Жалоб стало меньше. За 
последние 7 лет по сравне-
нию с 2013 годом общее ко-
личество проверок, плано-
вых и внеплановых, снижено 
в 2,5 раза - с почти 600 тысяч 
до 240 тысяч.

- Вроде хорошо, что кош-
марить бизнес стали меньше. 
С другой стороны, памятны 
жуткие пожары с многочис-
ленными жертвами: «Хромая 
лошадь», «Зимняя вишня»...

- Один сотрудник МЧС мне 
сказал еще в 2017 году: с таки-
ми надзорными каникулами 

(по решению правительства 
бизнес на три года освобож-
дается от проверок. - А. Г.) у 
нас «Хромые лошади» будут 
возникать на каждом шагу. 
Почему мы раньше прове-
ряли арендаторов торговых 
мест, а не торговый центр це-
ликом? Это же общая система 
оповещения, пожаротуше-
ния. Как можно магазинчик 
проверять отдельно от всего 
здания? Должно быть одно 
ответственное лицо, управ-
ляющая компания - если это 
большой торговый центр, - 
которая отвечает за пожар-
ную безопасность.

- Бизнес пока не стал от-
ветственным.

- У нас все мыслят в ко-
ротких временных категори-
ях и быстрых денег. Здесь и 
сейчас. Быстро заработать, 
а дальше - будет, как будет. 
Многие не думает на средне-
срочную, долгосрочную пер-
спективу. Мы просим не жа-
леть деньги на превентивные 
мероприятия. Бизнес часто 
думает: а может, ничего и 
не произойдет? А произой-
дет - нас здесь уже не будет. 
Примерно так люди часто 
рассуждают, но не думают 
о цене человеческой жизни.

* * *
- Вы в разные приметы вери-

те? Ну например, перед взле-
том не фотографируетесь?

- Нет. Но не потому что 
боюсь.

- Вам что больше в работе 
помогает?

- Я всю жизнь служу...

у нас

кстати

«о кадрах и зарплате 
у нас болит душа...»

- Евгений Николаевич, а кадры? Большие потребовались 
усилия, чтобы поднять зарплату работникам?

- Над этим работали в течение года с Минфином.
- На сколько выросла зарплата?
- Было в среднем 16 тысяч, увеличили до 24. А в следующем 

году будет 32 тысячи. Кроме того, мы работаем над изменением 
подхода к оплате труда сотрудников.

совет  
от гЛавЫ мЧс

«если ситуация 
чрезвычайная - 
голову 
не теряйте»

- Как-то у меня был Айсен 
Сергеевич Николаев, глава 
Якутии. Он сказал: сейчас у 
нас паводок, потом загоримся, 
а потом опять начнем замерзать. 
Они находятся в ЧС почти кру-
глый год. Как и многие регионы 
нашей огромной страны. Так и 
мы, живем в ЧС круглый год. Мы 
отвечаем за все. Пожары поту-
шили - наступила зима. Теперь 
самое важное - чтобы население 
не замерзло. В том числе пото-
му что, например, нет топлива 
в котельных. И это характерно 
для одних и тех же регионов. 
В прошлом году были бодрые 
доклады из регионов, что все 
в порядке. А мы сделали фото-
фиксацию: лежит кучка угля, 
которого и на сутки не хватит. 
Что мешает заготовить топливо 
летом? Где средства, которые 
были выделены?

- А само-то МЧС к зиме 
подготовилось как следует?

- В этом году привели в со-
ответствие комплектование 
спецтехникой: сколько единиц 
списали - столько же и закупили 
новой. Если техника ржавеет, но 
продолжает числиться, кому мы 
хотим показать, что у нас все 
хорошо?

- А теперь - все хорошо?
- Реальная картина обеспечен-

ности техникой по стране - 50 
с небольшим процентов. Так 
что не все хорошо...

Частота и масштабы ЧС как 
у нас, так и в мире, по данным 
РАН, с 80-х увеличились в 4 
раза, а ущерб от них возрос 
более чем в 6 раз. И причина 
не только в глобальном поте-
плении, скорее это следствие. 
Проявления природных ката-
клизмов с каждым годом ста-
новятся все более агрессивны-
ми. Возможно, это характерно 
при смене природных циклов, 
однако в силу краткосрочности 
истории метеонаблюдений нам 
трудно ответить на этот вопрос. 
Все чаще в ходе выездов на ЧС 
приходится слышать, что таких 
разрушительных последствий 
раньше не было. 

Единственное могу сказать: 
нужно быть всегда готовым к 
чрезвычайной ситуации и вести 
себя соответственно, не теряя 
головы. И помнить, что «безопас-
ность начинается с тебя»!
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Глава МЧС генерал-полковник Евгений Зиничев: 
«На первом месте у нас - предотвращение 

чрезвычайных ситуаций. А основная стратегическая 
цель - защита населения и территорий».

Полный 
текст 

интервью - 
на сайте. 

там же - видео и еще 
больше фото 

генерал-полковник евгений зиниЧев:

	 Когда	под	завалами	нашли		 	 	11-месячного	Ваню	Фокина,	
	 	 	мне	позвонил	президент:		 	 	«А	ты	говорил -	живых	нет»
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Данил СВЕЧКОВ
(«КП» - 
Екатеринбург»)

Как 30 лет назад 
антиалкогольные 
беспорядки 
в Свердловске 
вынудили 
Горбачева 
отменить 
сухой закон.

В 1985 году советские 
власти решили, что все 
проблемы в нашей эко-
номике - от пьянства. 
Для победы над зеле-
ным змием был при-
нят Указ «Об усилении 
борьбы с пьянством и 
алкоголизмом, искоре-
нении самогоноваре-
ния». Виноградники вы-
рубались, производство 
спиртного сокращалось, 
а купить бутылку можно 
было лишь с двух дня до 
семи вечера - и то если 
хватит. Дело доходило 
до драк и смертей.

Первыми устали от 
этого жители Свердлов-
ска, теперь Екатерин-
бурга, - 29 декабря 1989 
года здесь произошел 
водочный бунт, о кото-
ром благодаря «Комсо-
мольской правде» узна-
ла вся страна.

ШАМПАНСКОГО 
НА ВСЕХ НЕ ХВАТИТ

Что Новый, 1990 год 
придется встречать на 
сухую, жители Сверд-
ловска поняли еще за 
месяц до праздника. 
Местные власти ввели 
талоны, отовариться 
по которым можно бы-
ло лишь с 9 декабря до 
1 января. Одна бутылка 
в руки. Завозного шам-
панского в городе не 
было. А местные произ-
водители разводили ру-
ками: «Новое шампан-
ское делать не из чего». 

В некоторые магази-
ны Свердловска вместо 
шампанского завез-
ли дополнительно 300 
тысяч бутылок водки и 
еще 100 тысяч игристого 
коктейля «Сюрприз». В 

том числе в гастроном 
«Центральный». Туда-
то 29 декабря, держа в 
руках талоны, и потя-
нулись свердловчане со 
всего города…

ТОЛПА НАПАДАЛА 
НА МАШИНЫ 
И АВТОБУСЫ

Алкоголь быстро 

смели с полок, но оче-
редь не иссякала. Раз-
гневанные покупатели 
решили, что продавцы 
спрятали спиртное в 
подсобке «для своих», 
и рвались туда. Те, кто 
не успел отовариться, 
вышли на улицу и на-
чали вымещать гнев на 
автомобилистах.

- Личный автомобиль 
тогда далеко не каждый 
мог себе позволить, и 
люди думали, что в них 
сидят богачи или чинов-
ники, - вспоминает Ма-
рина Таратова, работав-
шая водителем трамвая 
в 1989 году. - Я тогда на 
маршруте была. Подъез-
жаю к гастроному, а там 
уже несколько трамваев 
стоит и толпа их не про-
пускает. А на машины 
так вообще бросаются. 
Часть моих пассажиров, 
кстати, когда узнали, 
что происходит, сразу 
вышли на улицу и при-
соединились к толпе.

Сотрудники ГАИ вы-
ставили посты.

- Мужики на автобус 
с палками бросались,  - 
вспоминает Петр Ре-
шетнюк, начальник ГАИ 
Свердловска в 1989-м. - 
Одного мы повязали, 

так выручать его сразу 
50 человек бросились.

МИЛИЦИЯ 
ОКАЗАЛАСЬ 
НЕ ГОТОВА

Тем временем в тол-
пе появились ораторы, 
которые стали припо-
минать КПСС, что не 
только шампанского и 
водки в городе нет, но 
и многих других про-
дуктов. Ближе к вечеру 
люди потянулись от га-
стронома к зданию гор-
совета, рядом с которым 
уже был построен и ле-
довый городок с елкой.

«Демонстрация про-
теста, названная «вин-
ным бунтом», переросла 
в акцию с политиче-
ской окраской, - пи-
сала «Комсомольская 
правда» в 1989-м. - 
Были выдвинуты уже 
знакомые по прежним 
митингам требования: 
«Прямые выборы деле-
гатов на XXVIII съезд 
КПСС. Отставка ском-
прометировавших себя 
руководителей области. 
Продуманные решения 
Продовольственной про-
граммы. Серьезная, а не 
мнимая борьба со спеку-
ляцией…»

Толпа увеличивалась. 
Появились активисты, 
вступавшие в спор с ми-
лицией и отказывавши-
еся уходить с проезжей 
части.

- Все наэлектризова-
ны были, - вспоминает 
Петр Решетнюк. - По-
нимаете, тогда ведь из-
за сухого закона в очере-
дях в винных магазинах 
постоянно драки были. 
Люди погибали - у кого-
то сердце не выдержива-
ло, кого-то затаптывали. 
Мужик купил водку, а 
выбраться из толпы не 
может, и его передавали 
из рук в руки над голова-
ми стоявших в очереди. 
Милиция к тем событиям 
была абсолютно не гото-
ва. Не было ни шлемов, 
ни щитков наколенных, 
ни бронежилетов.

Тогда сотрудники 
милиции привезли на 
площадь спецмашину 
с 60-ваттными колон-
ками и по громкой связи 
стали требовать, чтобы 
люди ушли с дороги.

- Громкий звук людям 
на нервы действовал. От 
них тогда инициативная 
группа ко мне подбежа-
ла: «Прекратите демора-
лизовывать наше дви-
жение!» - говорит Петр 
Решетнюк.

ОСВИСТАЛИ 
ГОРБАЧЕВА

Горожане не успокаи-
вались все новогодние 
праздники. В итоге не-
сколько высокопостав-
ленных членов КПСС 
получили строгие выго-
воры, а местный горком 
обвинил во всем столич-
ных руководителей, ко-
торые якобы обделили 
Свердловск вниманием.

- Немедленной реак-
ции от Москвы не было, 
но все знают, что шутить 
с уральскими граждана-
ми нельзя, - вспоминал 
Геннадий Бурбулис, один 
из ближайших соратни-
ков Бориса Ельцина, в 
1989 году народный де-
путат СССР. - Вообще 
винные бунты - это со-
бытие с очень опасной 
цепной реакцией. Но 
тогда была чуткость в 
реагировании на чело-
веческие настроения. И 
это сыграло позитивную 
роль в отмене антиалко-
гольной кампании.

После свердловского 
водочного бунта мест-
ный первый секретарь 
обкома КПСС решил 
пригласить на Урал Ми-
хаила Горбачева, чтобы 
переадресовать все не-
довольство горожан гла-
ве государства. Горбачев 
прилетел на Урал лишь 
спустя четыре месяца.

- Везем мы Горба-
чева по проспекту Ле-
нина в Свердловске, 
проезжаем мимо по-
литехникума, а там все 
окна на четырех этажах 
заняты студентами. Так 
вот учащиеся встрети-
ли генсека сплошным 
свистом, - вспоминает 
Петр Решетнюк, вете-
ран ГАИ. - И у меня 
тогда вырвалось: «Все. 
Это конец советской 
власти».

Уже летом 1990 го-
да Совет Министров 
СССР отменил запрет 
на продажу алкоголя 
до 14.00 и после 19.00. 
Так закончился в Со-
ветском Союзе сухой 
закон. А еще через год 
закончился и Советский 
Союз.

СПРАВКА «КП»
Антиалкогольная кампания 1985 - 1990 

годов была хоть и непопулярна в народе, но 
положительные результаты все же имела: 
среднедушевые продажи спиртного в стране 
снизились более чем в 2,5 раза. В 1985  - 
1987 годах в стране выросли продолжитель-

ность жизни и рождаемость, сокращалась смертность, снизился общий уровень 
преступности. Однако уменьшение продаж алкоголя нанесло ущерб экономике 
Советского Союза, ведь до 1985 года продажа спиртного давала порядка 25% по-
ступлений в бюджет от розничной торговли. Начавшийся экономический кризис и 
массовое недовольство населения заставили руководство страны свернуть борьбу за 
трезвость. Запрет на продажу алкоголя до 14 часов был отменен летом 1990 года. 
В начале 1990-х среднее потребление спиртного пошло вверх и к 1994 году превы-
сило уровень 1985 года. Современные опросы показывают, что в целом большинство 
россиян положительно относятся к горбачевской антиалкогольной кампании, но не 
более 15% считают ее эффективной.

«Дежавю» - программа, в которой 
мы отправляемся в ностальгическое 

прошлое. По будням 
в 23.00 (мск) на Радио «КП»
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Давка в очереди за спиртным во времена антиалкогольной кампании 
была делом обычным. Счастливчиков, 

купивших заветную бутылку, могли передавать на руках - 
выбраться из толпы самостоятельно шансов порой просто не было.

Русский водочный бунт, 
осмысленный, 
но беспощадный
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Украшением вечера стали 
всенародные любимцы: 
Чебурашка, Волк и Заяц. 

Они вышли на сцену вместе 
с менеджерами главной 

анимационной студии СССР и России 
за заслуженной наградой. 

СПЕЦВЫПУСК

№ 3 (03) 13.12.2019

- То, что большинство голосовав-
ших читателей «Комсомолки» поддер-
жали именно «Росгосстрах», считаю 
признанием и очень благодарен им 
за это. Нас помнят - ведь с 1921 
года компания поддерживала страну 
и ее граждан во многих сложных и 
даже чрезвычайных ситуациях. Наша 
работа - помогать людям, защищать 
их благосостояние и привычный об-
раз жизни.

В силу менталитета у нас многие 
думают, что страхование не нужно, 
и в пакете дел, которые надо решить 
обыкновенному человеку, оно где-то 
на последних местах. 

При этом страховые полисы ста-
новятся все доступнее. Например, 
сейчас можно застраховать кварти-
ру от множества бед буквально за 
несколько сотен рублей в месяц. 

То есть примерно за ту же цену, 
которую мы платим за телеантен-
ну или интернет. Или, например, 
каско сейчас можно приобрести 
за совершенно разумные деньги. К 
тому же появляются все новые так 
называемые коробочные продукты 
- они очень просты как в оформле-
нии, так и в плане механизма вы-
платы страхового возмещения. Мы 
сейчас запускаем новую линейку 
таких продуктов, с помощью кото-
рых можно будет застраховать иму-
щество, здоровье, детей, застрахо-
ваться от несчастных случаев на 
отдыхе и так далее. Прекрасно, что 
благодаря сотрудничеству с партне-
рами, в том числе сетевыми, у нас 
появляется все больше возмож-
ностей донести наши разработки 
до широких масс.

Аудиторию «Росгосстраха» состав-
ляют в основном люди старшего 
поколения - «50+». Это объясняется 
и тем, что наши страхователи «об-
растают» имуществом, как правило, 
в зрелом возрасте и, безусловно, 
хотят его сохранить не только для 
себя, но и для своих родных. И, ко-
нечно, свою роль играет то, что ком-
пании скоро исполняется сто лет, а 
помнят ее еще по временам СССР. 
Сейчас мы нацелились на аудиторию 
«35+» и уже разработали для нее не-
сколько заманчивых предложений.

Несмотря на сложившиеся в обще-
стве традиции, надо понимать: сэко-
номив сегодня сотню рублей в месяц, 
в чрезвычайной ситуации (поверьте: 
«Росгосстрах» никому не желает в 
нее попасть) можно потерять гораз-
до больше. 

С полным списком лауреатов премии, а также с фотоотчетом о церемонии награждения
вы сможете ознакомиться на > стр. 10 (2) - 12 (4) вкладки. 

Руководитель департамента специальных проектов студии «Союзмультфильм» Юлия 
ТИХОМИРОВА (на фото - справа) поблагодарила читателей «Комсомолки» за оказанную честь: 

- «Союзмультфильм» не просто бренд, а часть культурного кода нашей страны. 
Это часть каждого из нас с вами. Так что этой студии точно можно сказать «спасибо 
за наше счастливое детство!». Мы, современная команда киностудии, делаем все, 

чтобы наши фильмы радовали детей не только в России, 
но и во всем мире. Еще в этом году вы увидите третью серию мультфильма 

про Умку, а в следующем - продолжение легендарного сериала «Ну, погоди!».

Награждением победите-
лей завершился народный 
проект, запущенный по ини-
циативе Издательского до-
ма «Комсомольская правда» 
весной этого года. C мая по 
середину ноября аудитория 
KP.RU голосовала за ставшие 
знаменитыми корпорации, те-
лепередачи, театры, цирки, 
зоопарки, заводы, магазины, 
автомобили, бытовые прибо-

ры, лакомства… 
Словом, смо-
трите список 
на следующей 
странице на-
шей вкладки.

Состав участников опреде-
ляли тоже читатели  - на на-
чальном этапе предложили 
более тысячи названий, но 
до этапа голосования дошло 
только 131. Среди них - ком-
пании и торговые марки, по-
явившиеся еще при царской 
России или СССР и прекрасно 
чувствующие себя на рынке 
по сей день. Как, собственно, 
и наш Издательский дом «Ком-
сомольская правда», который 
в 2020 году отметит 95-летие.

Полгода на сайте и в газете 
публиковались интересные и 
неожиданные факты о номи-
нантах, выходили тематиче-
ские выпуски ностальгической 
программы Михаила Антонова 
«Дежавю» на Радио «КП» (fm.

kp.ru). Всего на проект 
откликнулись более 
5,3 млн наших читате-
лей и слушателей. А 
значит, проект будет 
жить и развиваться: 
готовьтесь к голосо-

ванию в 2020 году.
Кульминация проекта 

наступила 5 декабря. В 
«Королевском зале» ком-

плекса «Астория Ипподром» 
в Москве прошла торжествен-
ная церемония награждения 
победителей первой премии 
«50 легендарных брендов на-
шей страны».

Более пяти 
миллионов 
читателей «КП» 
выбрали знаковые 
компании России

Вице-президент, директор по ключевым проектам 
компании «Росгосстрах» Александр РОЖНОВ:

Наша работа - 
помогать людям

Компанию «Росгосстрах» в лице Александра 
Рожнова (справа) поздравил ведущий 

церемонии и программы «Дежавю» 
на Радио «КП» Михаил Антонов.

ЛАУРЕАТ

За культурную часть программы 
отвечала группа «Фабрика». 
Вы, наверное, не поверите, 
но история поп-трио насчитывает 
уже неполных 18 лет.



Бренд-директор 
компании «Доминанта-
сервис» - производитель 

бальзама «Золотая 
звезда» («Звездочка») 

Юлия ЕМЕЛЬЯНОВА:
- «Звездочка» - вьет-
намский продукт. С 

момента появле-
ния в СССР она ор-

ганично влилась в 
наш быт и появи-

лась практиче-
ски в каждой 
семье. Недавно 

бренду исполни-
лось 50 лет, и эта 

маленькая жестяная 
баночка действи-
тельно открывается!

Художественный руководитель тележурнала 
«Ералаш» Борис ГРАЧЕВСКИЙ:

- Нашей передаче 45 лет, и 
каждую неделю мы выпуска-
ем новый «Ералаш». Конеч-
но, многие любят сюжеты 
70-х годов, но сегодня наши 
зрители с куда большим удо-
вольствием смотрят, напри-
мер, про директора школы, 
который страшно завидует 
маленькой девочке из-за 
того, что у нее в соцсетях 
больше подписчиков.
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5,3 миллиона читателей «КП» выбрали

Начальник управления по коммуникациям и информационной 
политике ПАО ОМЗ (ПАО «Ижорские заводы» входит в Группу 
ОМЗ) Мария РЫБАКОВА:

- У нашего бренда, уверена, из всех здесь представленных самая 
богатая история: мы работаем с 1722 года - XVIII века! Нефть, газ, 
оборонная и атомная промышленность - все это Ижорские заводы. 
Три сотни лет мы служим России.

Президент Фонда 
поддержки 

Государственной 
Третьяковской 
галереи Ольга 
ДРАНИЧКИНА.

Артисты Росгосцирка порадовали гостей 
и участников церемонии награждения 

ярким и запоминающимся шоу.

Коммерческий 
директор кофе-
цикорного 
комбината «Аронап» 
(ТМ «Здоровье») 
Андрей СОРВАЧЕВ:

- Гордимся тем, что ока-
зались в числе лауреа-
тов, и мы в этой прекрас-
ной компании по праву 
- завод основан в 1884 
году. Но и настоящее у 
нас не менее достойное: 
на текущий момент мы 
лидеры в производстве 
кофейных напитков, а 
наша визитная карточка 
- цикорий - лидер россий-
ского рынка.

Первый заместитель 
генерального 
директора Московского 
эндокринного завода 
Альфия ГАБИДОВА:

- Московский эндокрин-
ный завод основан в 1943 году 
и имеет 75-летнюю историю успешной 
деятельности в сфере разработки и про-
изводства лекарственных препаратов. 
Сегодня Московский эндокринный завод 
выпускает более 100 наименований жиз-
ненно важных и социально значимых ле-
карственных средств, востребованных во 
всех регионах Российской Федерации и 
за рубежом, единственное предприятие 
в России, выпускающее самые сильные 
обезболивающие препараты - анальге-
тики центрального действия. Хочу всем 
пожелать здоровья и никогда не нуж-
даться в нашей продукции.

Директор по качеству 
компании «Главпродукт» 
сгущенное молоко ГОСТ 
и тушенка ГОСТ Ирина 
ФИЛИМОНОВА:

Наши легендарные продукты - 
сгущенное молоко, говядина и сви-
нина тушеные ГОСТ Главпродукт 
и многие другие - применимы на 
все случаи жизни: дома, на даче, 
в поездках. В советское время их 
широко использовали и в армии, 
и в знаменитых антарктических 
экспедициях. С детства мы помним 
сливочный вкус нежнейшего сгу-
щенного молока, а уж ароматная 
и вкусная тушенка сопровождала 
нас всю жизнь. Но тушенку и сгу-
щенку Главпродукт любят и помнят 
не только в нашей стране, но и за 
рубежом, в таких далеких странах, 
как Куба, Вьетнам, Китай. 

Спасибо читателям 
«Комсомолки» за то, 
что выбрали нас! 

Генеральный директор Волгореченского 
рыбного хозяйства Николай СЕНИН:

- Я очень признателен «Комсомолке», ее читателям за 
эту победу. Мы действительно смогли пережить 90-е 
и 2000-е годы и выжить. И не просто выжить, а 
занять лидирующее место по выращиванию и 
продаже черной икры. Нас знают и в России, 
и во многих странах за рубежом!

Бренд-менеджер компании 
Айсберри Маргарита 
КУЧЕРЯВАЯ:

- «Лакомку» придумали на заводе в 
Филях в 1973 году, и до сих пор она 
производится по тем же рецептурам. 
Именно поэтому она до сих пор так 
популярна. Наш бренд выбирают люди 
всех возрастов.

Заместитель генерального 
директора по коммерции 
сети кофеен «Шоколадница» 
Евгений ПРОХОРОВ:

- Так совпало, что и у нас в этом 
году приятная дата - 55 лет. По этому 
поводу во всех наших заведениях 
юбилейное меню- пригла-
шаем всех попробовать. 
Наших кафе в Москве 
сегодня примерно 
столько же, сколько 
станций метро. Так 
что мы всегда рядом 
и у нас вкусно.

Руководитель PR-службы 
холдинга «Объединенные 
кондитеры» Ольга 
ОНУЧИНА:

- Шоколад «Аленка» - желан-
ный подарок для детей и взрос-
лых - выпускается с 1965 года. 
Представляете, скорость изго-
товления шоколада - 800 плиток 
в минуту, а чай с «Аленкой» пьют 
даже в Коста-Рике и еще 45 стра-
нах мира, легендарный бренд!



Почему аэропорт 
попал в список 
победителей  
«50 легендарных 
брендов».

Когда читатели «КП» 
голосовали за бренды, 
они вряд ли задумыва-
лись о своих мотивах: 
просто отмечали давно 
знакомое, надежное и 
любимое. Так почему 
люди кликали именно 
внуковцев? Сейчас раз-
беремся.

«Внуково» - самый 
старый из действующих 
московских аэропортов 
- в 2021 году ему испол-
нится 80 лет. 

Аэропорт входит в 
тройку лидеров среди 
аэропортов России.

Большинство авиа-
пассажиров страны ле-
тают через Москву.

Порт обслуживает 
все классы воздушных 
судов.

У «Внуково» особый 
статус - аэропорт об-
служивал рейсы воз-
душных судов высших 
должностных лиц СССР, 

а теперь России. Имен-
но здесь встречают и 
провожают глав ино-
странных государств и 
правительств. 

Аэропорт распола-
гает самой большой 
маршрутной сетью вну-
три страны.

Для удобства маломо-
бильных граждан реали-
зована концепция «глад-
кий пол». Общая длина 
траволаторов - более 
полукилометра. Про-
сторные и комфортные 
залы ожидания, кап-
сульные отели, детские 

игровые площадки, уют-
ные кафе и рестораны, 
бесплатный Wi-Fi. 

В 2022 г. «Внуково» 
станет первым и един-
ственным аэропортом 
России с собственной 
станцией метрополите-
на. Но и сейчас сюда 
удобно добираться - два 
крупных транспортных 
узла, четыре шоссе, 
всего 28 километров 
от Кремля. Скоростные 
электропоезда «Аэроэк-
спресс» с уникальной 
подземной станцией. 
Городской транспорт 

ездит сюда даже ночью 
- от метро «Китай-город» 
курсируют автобусы 
маршрута Н11.

Он единственный 
аэропорт, отмеченный 
Благодарностью Прези-
дента России за высо-
кий профессионализм.

А теперь еще конкрет-
нее.

 56 взлетов и поса-
док в час - пропускная 
способность аэропорта.

 185 направлений, 
в том числе в 40 госу-
дарств.

 21 млн 478 ты-
сяч пассажиров обслу-
жил аэропорт в 2018 
году. В 2019-м этот по-
казатель был перекрыт 
уже в начале ноября. 

 28 авиакомпаний 
выполняют рейсы из 
«Внуково». 

Генеральный директор и 
художественный руководитель 
Московского цирка Никулина 
на Цветном бульваре Максим 
НикулиН:

- Наш цирк ждет вас всех. 
Только приходите, пожалуй-

ста, заранее, потому что 
билетов уже нет. Людям 
сегодня хочется чего-
то более честного, чем 
просто шоу-бизнес, - 
без фонограмм и спец-

эффектов, фотошопа и 
монтажа. И на-

ши артисты 
к а ж д ы й 
день сжи-
гают себя 
перед пу-
бликой.

НАПОСЛЕДОК
Именно во «Внуко-

во» в апреле 1961 г. 
встречали Юрия Га-
гарина. А первое ин-
тервью у него взял ле-
гендарный журналист 
«Комсомольской прав-
ды» Василий Михай-
лович Песков.
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легендарные бренды России Настоящие 
бренды  
в кавычках  
не нуждаются!

 Абрау-Дюрсо
 АВТОВАЗ
 Аленка, шоколад 
 Артек
 Аэрофлот
 Большевичка
 Большой театр
 Буратино, напиток
 ВГик
 ВДНХ
 Внуково, аэропорт
 ГАЗ
 Главпродукт Сгущенка 

ГОСТ
 Главпродукт Тушенка 

ГОСТ
 ГуМ
 Докторская колбаса
 Дружба, сырок
 Ералаш
 Жостовская фабрика 

декоративной росписи
 Звездочка, бальзам
 Зенит, фотоаппарат
 ижорский завод
 икра черная
 калашников
 кАМАЗ
 кВН 
 Мороженое 

Филевская лакомка
 ленфильм
 МГу
 Московский 

эндокринный завод
 Мосфильм
 Парижская коммуна
 Почта России
 РЖД
 Росгосстрах
 Росгосцирк
 Сбербанк
 Свобода, косметика
 Советское 

шампанское
 Союзмультфильм
 Столото
 Третьяковская 

галерея
 уралмашзавод
 Цикорий
 Цирк Никулина на 

Цветном бульваре
 Челябинский 

машиностроительный 
завод автомобильных 
прицепов

 Что? Где? когда?
 Шоколадница
 Эрмитаж
 Юбилейное, печенье

НАШИ ПОБЕДИТЕЛИ

Названия брендов 
приведены  
в алфавитном 
порядке. Сколько 
голосов набрал 
каждый  
из них, смотрите  
на сайте www.kp.ru

Генеральный директор 
легендарного Челябинского 

машиностроительного завода 
автомобильных прицепов 

Валерий ФилАТОВ.

P. S. «Комсомольская правда» бла-
годарит партнеров мероприя-

тия за украшение церемонии!
За прекрасные свежие цветы компанию 

«Цветочный ряд»,
 за дегустацию отборной икры «Волго-

реченское рыбное хозяйство»,
 за искристые моменты праздника Рус-

ский винный дом «Абрау-Дюрсо»,
 за вкусные коктейли и шоу барменов 

группу компаний «Белуга»,
 за теплые подарки для победителей 

Российскую производственную компанию 
«ИВИ» («Изготовление вязаных изделий»).

Директор по реализации и маркетингу 
Горьковского автозавода Олег МАРкОВ:

- Трудно представить экономику страны без машин «ГАЗ». 
В Великую Отечественную горьковские автомобили рабо-
тали на всех фронтах и на «Дороге жизни». Они помогали 
восстанавливать страну. О легковушках «Победа» и «Волга» 
мечтал каждый советский гражданин. В годы перестройки 
мы дали первый в России легкий коммерческий грузовик - он 
и по сей день лидер в своем сегменте, помогая бизнесме-
нам всей страны.

Заместитель генерального 
директора по управлению 
производственным комплексом 
фабрики «Парижская коммуна» 
иван ТАТАРЧук:

- Мы выпускаем любую обувь, 
мужскую, женскую, детскую, спе-
циальную. Мы первые осваивали 
зарубежные автоматизированные 
линии и литьевые агрегаты, разра-
батывали и внедряли новые техно-
логии производства и собственные 

методы крепления обуви еще 
во времена СССР, одними из 
первых наладили экспорт своей 
продукции в Западную Европу.

Все новации в первую оче-
редь внедрялись у нас. 
«Парижская коммуна» 
начинала как новатор 

97 лет назад, и коллек-
тив фабрики делает все, чтобы 
сохранить и развивать традиции 
передовиков обувного производ-
ства.

ЛАурЕАТ

Заместитель генерального 
директора по коммерции аэропорта 

«Внуково» Антон куЗНЕЦОВ 
получил награду из рук главного 

редактора, генерального директора 
иД «комсомольская правда» 

Владимира СуНГОРкиНА.

Директор по связям  
с общественностью холдинга 
S8 Capital (управляет брендом 
«Столото») Мария САПуНЦОВА:

- Есть только три причины, почему не-
возможно выиграть в лотерею: если вы 
не купили билет, если забыли проверить 
результаты розыгрыша и если вы не 
пришли за выигрышем. Во всех осталь-
ных случаях это возможно. Но главное, 
чтобы люди не воспринимали лотерею 
как способ заработка. Лотерея - это 
прежде всего приятный способ скрасить 
досуг в ожидании чуда.

Генеральный директор телекомпании  
«игра-ТВ», соавтор и первый редактор игры 
«Что? Где? когда?» Наталия СТЕЦЕНкО:

- Мне 25 лет довелось провести рядом с че-
ловеком, создавшим передачу, - Владимиром 
Ворошиловым, и уже почти 20 лет как его дело 
успешно продолжает Борис Крюк. Нам и сегод-
ня удается успешно конкурировать на нашем 
сложном телевизионном рынке. Надеюсь, что 
бренд будет существовать еще долго. И вообще 
мне кажется, что бренд - это не прошлое, а бу-
дущее. Желаю «Комсомолке» продолжать этот 
прекрасный проект.

КСТАТИ
Наталию Ивановну в этот вечер на сцене 

поздравили не только с победой в конкурсе, 
но и с днем рождения.

Фото в спецвыпуске: 
иван МАкЕЕВ, 
игорь иВАНкО.

Москва, «Внуково» - самый 
первый и самый современный





Россия
www.kp.ru 13 13.12.2019 

Надежда КОНСТАНТИНОВА

Уже в эту субботу 
исполнительница всенародно 

и «Ясный мой свет» Таня 
Буланова выйдет на сцену 
пятнадцатого Международного 
фестиваля «Легенды Ретро FM».

Главное ностальгическое шоу страны 
традиционно пройдет в Москве и Санкт-
Петербурге. Столичный фестиваль состо-
ится 14 декабря во Дворце спорта 
«Мегаспорт» и соберет самых ярких оте-
чественных и зарубежных артистов 70-х, 
80-х и 90-х. В этом году в праздничном юби-
лейном представлении примут участие куль-
товые европейские группы Dschinghis Khan 
и Secret Service. Международные хиты 90-х 
исполнят признанные короли танцпола Lou 
Bega и E-Type, а за вечно молодую эпоху 
диско будет отвечать французский дуэт 
Ottawan. Впервые на сцену фестиваля 
поднимутся «Иванушки International», 
Михаил Шуфутинский и певица Lian 
Ross.  Специальным гостем станет 
абсолютная легенда нашей эстрады, 
народная артистка СССР София Ро-
тару
голоса нескольких поколений: Лев 
Лещенко, Игорь Корнелюк, Влад 
Сташевский, Наталия Гулькина и, 
конечно, Таня Буланова, с которой встре-
тился наш корреспондент. 

- Татьяна, что для вас «Легенды 

гендой?
- Я себя легендой не ощущаю. И мне ка-

жется, это немного странно выглядит, когда 
ты тут сидишь, такой обычный живой чело-
век, и вдруг начинаешь говорить о себе как 

о легенде. Для меня этот фестиваль возмож-
ность увидеть артистов, от которых я сама 
действительно фанатела когда-то. Была та-
кая история: на одном из шоу «Легенд» в Пи-
тере перед мной пела группа Secret Service, 

выступят снова в этом году! Я стояла за 
кулисами, должна была выходить на сцену 

то внутри машины времени. Эмоции были 
потрясающие! Сразу вспомнила, как мне 
было 12 лет, и мне тогда купили первый 
кассетный магнитофон, я ходила на даче с 
ним на плече, а из колонок звучал Secret 
Service: «…A Flash In The Night!».

- А кто еще из зарубежных и рос-

легенда для вас?

артист, который создал много краси-

Про таких говорят, что они не просто 
профессионалы, а «таланты от 
Бога». Посмотрите, столько 
лет прошло, а они до сих 
пор обладают невероят-
ной харизмой и каким-то 
фантастическим притяже-
нием. То есть для меня 

с творчеством которых свя-
заны разные светлые и при-

ятные воспоминания о детстве, 
юности и, конечно, первых чувствах… 
Я же в Томаса Андерса была влюблена! И 
в солиста Bad Boys Blue. Но особенно… в 
Кузьмина! Я вообще любвеобильная была 
девушка! (Смеется.)

- Как готовитесь к юбилейному фе-
стивалю?

выбор платья! (Смеется.) В этом году я спою 
свои самые любимые песни, которые всег-
да исполняю с огромным удовольствием. 

и сами услышите. Рассчитываю на поддерж-

- Одна из ваших самых популярных 
и проникновенных песен «Не плачь» 
способна растопить даже самые за-
леденевшие на морозе сердца! А вас 
саму легко растрогать?

- Я очень сентиментальный человек и 
могу заплакать от неосторожной фразы 
или жеста. Если смотрю мелодраму, а там 

уже текут слезы. И это искренне! Хотя 
на публике я, конечно, стараюсь 

сдерживаться и свои эмоции 
открыто не демонстрирую.

- «Легенды Ретро FM» 
обычно показывают по 
телевизору в Новый год, 
так что фестиваль, в ко-

тором вы участвуете, уже 
стал частью самого люби-

мого праздника. А какие у вас 
есть новогодние традиции?
- Я уже много лет придерживаюсь обычая, 

что Новый год нужно встречать в том, что со-
ответствует символу грядущего года. Очень 
трепетно к этому отношусь. Я читала, что 

платье с яркими блестками «под металл». 
Не знаю точно, работает это или нет, но я 
верю только в хорошие приметы, и они, как 
правило, сбываются!

 ИЗ ЖИЗНИ ЗВЕЗД

Таня БУЛАНОВА:

На «Легендах Ретро FM» ощущаю себя 
                         внутри машины времени

Таня Буланова исполнит 
свои самые любимые песни!
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Клуб любознательных

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Вредные вещества 
в окружающей 
среде способны 
воздействовать 
на людей самым 
неожиданным образом.

В АТМОСФЕРЕ ЗЛА
От загубленной природы 

вообще и подпорченного 
воздуха в частности здо-
ровью - ничего хорошего. 
Один вред. Непосредствен-
ный. Просто от того, что 
люди дышат всякой гадо-
стью, которая и отравляет 
им жизнедеятельность. Но, 
как выяснилось, есть еще 
и опосредованная угроза. 
Ее выявили американские 
ученые из Школы здравоох-
ранения Миннесоты и Уни-
верситета Колорадо, прове-
дя гигантские по масштабу 
исследования, в которые 
за 13 лет были вовлечены 
86,1 миллиона человек бо-
лее чем 300 районов США.

Руководитель исследования 
Джесси Берман и ее коллеги 
обратились к криминальной 
статистике, предоставлен-
ной ФБР. Наложили на нее 
экологические данные, по-
лученные от Агентства по 
охране окружающей среды. 
Сравнили одно с другим и 

увидели: люди чаще 
совершали преступле-
ния там, где в воздухе 
было больше пыли. 
На всякий случай ис-
следователи проана-
лизировали данные 
еще и в динамике. 
После чего сомнений 
уже не осталось: в то 
время, когда воздух 
становился грязнее, 
росло число убийств 
и тяжких телесных 
повреждений - то 
есть преступлений, 
наносящих вред здо-
ровью. Иной раз непоправи-
мый.

Исследователи грешат на 
выхлопы дизельных двига-
телей, насыщенные частица-
ми марганца и ртути. Мол, 
они каким-то образом воз-
действуют на мозг. Ведь бес-
покойными и агрессивными 
становятся не только люди, 
но и домашние животные - 
чаще кусаются.

Гипотезу о том, что от пы-
ли в первую очередь страдает 
мозг, подтвердили ученые из 
Университета Чикаго, ведо-

мые Атифом Ханом и Андреем 
Ржецким. Они тоже восполь-
зовались услугами Агентства 
по охране окружающей сре-
ды США. Но полученные 
там экологические данные 
сравнивали с медицински-
ми - от страховых организа-
ций США. Те предоставили 
сведения о здоровье более 
150 миллионов человек.

Выяснилось: чем грязнее 
воздух, тем больше психов - 
конкретно людей, у кото-
рых выявлены психические 
заболевания - биполярное 
расстройство, тяжелая де-

прессия, рас-
стройство лично-
сти, шизофрения. 
А также невроло-
гические неду-
ги - эпилепсия 
и болезнь Пар-
кинсона. В иных 
грязных районах 
душевнобольных 
того или иного 
«профиля» было 
аж на треть боль-
ше, чем в чистых.

В Европе си-
туация еще хуже. 
И с с л е д о в а т е л и 
зачем-то обратили 

внимание на Данию - присмо-
трелись к недугам примерно 
1,5 миллиона человек, про-
живавших там с 1979 по 2002 

год. А потом написали в жур-
нале PLOS Biology: «Случаев 
тяжелой депрессии в районах 
с наиболее загрязненным воз-
духом было на 50 процентов 
больше, чем в чистых регионах. 
Риск расстройств личности 
был повышен на 162 процента, 
шизофрении - на 148 процен-
тов. Биполярное расстройство 
встречалось среди жителей ре-
гионов с загрязненным возду-
хом на 24 процента чаще».

Столь сверхъестественные 
результаты исследователи 
объясняют генетическими 
особенностями европей-
цев - мол, они более чув-
ствительные к загрязнению 
окружающей среды, чем, 
к примеру, американцы. В 
смысле психики.

Доступно о науке в «Передаче данных» 
Марии Бачениной по воскресеньям 

в 10.00 на Радио «КП»

ЭТО ЕЩЕ НЕ ВСЁ

Память ни к черту
Ученые из Университета Варвика обнаружили, что грязный 

воздух еще и память отшибает. Люди, живущие в неблагоприятных 

Китайцы же, проведя собственные исследования, пришли к выво-
ду, что пыль, витающая в воздухе, провоцирует выкидыши на первых 
трех месяцах беременности.

Le Figaro приводит объяснения исследователей из Пекинского 
университета, которые изучили медицинские карты 255 тысяч 
местных женщин: «Частицы диаметром менее 2,5 микрометра спо-
собны проникать сквозь плаценту и необратимо повреждать плод 
в критические периоды его развития».
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«Я же в Томаса 
Андерса была влю-

блена! И в солиста Bad 
Boys Blue. Но особенно… 

любвеобильная была 
девушка!» 
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Ирина ФАЛЬКАО

Марина и Михаил познакоми-
лись 3 года назад на новогодней 
вечеринке у друзей. Уже в в январе 
начали встречаться, а в марте 
решили пожениться. Их отноше-
ния развивались настолько скоро-
течно, что узнать друг друга как 
следует они не успели. А зря.

ДЕНЕЖКА СЧЕТ ЛЮБИТ
Странности начались уже во 

время приготовления к свадьбе: 
Марине хотелось идти под венец 
в пышном платье невесты, Ми-
ша настаивал на покупке обыч-
ного белого костюма, который 
она сможет носить потом - так 
экономнее. Марина вознаме-
рилась было пригласить гостей 
в ресторан, а Миша настоял на 
том, что это тоже лишние тра-
ты, лучше скромно 
расписаться и по-
тратить деньги на 
поездку в Париж - 
город любви.

- Я тогда со всем 
согласилась, - вспо-
минает Марина, - 
потому что основ-
ные расходы брал 
на себя будущий 
муж, да и влюбле-
на я была по самые 
уши, смотрела на 
мир сквозь розо-
вые очки.

Но вскоре выяс-
нилось, что ни в какой Париж 
на сэкономленные деньги Ми-
ша ехать не собирался. Он бегло 
посмотрел цены на отели, оше-
ломленно присвистнул и пред-
ложил новоиспеченной супруге 
подождать до «низкого сезона».

Деньги, подаренные на свадь-
бу родней, Миша тоже заботли-
во сложил на свой счет и успо-
коил Марину, что бюджет у них 
теперь общий.

НЕ РАЗРЕШАЛ 
ПОКУПАТЬ МАКАРОНЫ

- В первый год я не замечала, 
что муж патологически скуп, - 
рассказывает Марина. - Не об-
ращала внимания на то, что он 
запрещал мне ставить на стол 
дорогую колбасу и напитки, ког-
да приходят гости, не придавала 
значения тому, что он никог-
да никому не дарил подарков 
и даже мне на 8 Марта покупал 
не цветы, а «что-то в дом». Но 
вскоре его жадность начала про-
являться все ярче...

В супермаркете Миша всегда 
выбирал самые дешевые про-
дукты, запрещал супруге брать 
полуфабрикаты, готовые салаты 
и хлеб - говорил, что дешевле 
приготовить их дома. Марина и 
глазом моргнуть не успела, как 
обнаружила себя на кухне, неис-
тово маринуя огурцы, выпекая 

ватрушки и раскатывая тесто для 
макарон, ведь даже их Миша не 
разрешал покупать в магазине. 
Они перестали покупать воду 
в бутылках, потому что дешев-
ле было использовать на кухне 
фильтр.

Надо ли говорить, что Марина 
перестала покупать себе новую 
одежду, ведь «старое платье еще 
очень даже ничего», а если реша-
лась потратить пару тысяч с зар-
платы на косметику и колготки, 
муж устраивал воспитательную 
беседу и искренне злился.

ЖАДНОСТЬ 
ПЕРЕДАЛАСЬ ОТ ПАПЫ

- Дошло до того, что я начала 
ходить в магазины, как в музей, 
просто посмотреть, - грустно 
усмехается Марина. - Полови-
на моей зарплаты уходила на еду, 
вторую забирал себе муж, чтобы 
я ненароком «не спустила» все 

на ерунду. Он говорил, что его 
семья жила бедно, поэтому он 
привык откладывать на черный 
день и обещал научить этому ме-
ня. При этом себе-то он покупал 
все, что хотел, а мне приходи-
лось на помаду выпрашивать.

На что именно копил Михаил, 
было непонятно: они жили в его 
просторной квартире, у них бы-
ла хорошая машина, родитель-
ская дача...

Марина часто рассказывала 
друзьям, как однажды они от-
правились с приятелями в кафе 
и заказали сырную тарелку на 
всех и как ее Миша высчитывал 
в процентах, кто сколько съел 
и сколько должен заплатить. 
Знакомые сидели с открытыми 
ртами, а Марине хотелось сго-
реть со стыда. Это и вправду был 
перебор.

- Сначала я думала, он мало 
получает, потому и считает каж-
дую копейку, - делилась с под-
ругами она. - Но получал он в 
разы больше меня. Потом ре-
шила было, что он просто мне 
не доверяет, все же я жила в его 
квартире и женаты мы были все-
го ничего. Но вскоре выясни-

ла, что жадным был его отец, 
тот тоже держал жену в спар-
танских условиях, никогда не 
тратил лишнего.

И тогда стало понятно: это у 
него не пройдет, это навсегда.

ПРИШЛОСЬ ПОСТАВИТЬ 
УЛЬТИМАТУМ

Марина поняла, что терпеть 
патологическую скупость му-
жа больше не может. Он хоть 
и был хорошим человеком, но 
всему же есть предел. Ее роди-
тели, которые из жалости то и 
дело подкидывали ей на мелкие 
расходы, тоже были недовольны. 
Мама вообще говорила, что жад-
ность - самый большой мужской 
недостаток и мириться с подоб-
ным отношением могут только 
женщины, которые сами себя 
не любят.

В один прекрасный день Ма-
рина, набравшись храбрости, 
поставила мужу ультиматум: 

либо она покупает 
себе все, что захо-
чет, и тратит свои 
честно заработан-
ные деньги на се-
бя, либо оставля-
ет его одного «над 
златом чахнуть» и 
переезжает к маме. 
Деньги - это, конеч-
но, хорошо, но жить 
с удовольствием ей 
хочется сейчас!

Миша такого пово-
рота вовсе не ожидал. 
Ему казалось, что, 
проявляя бережли-

вость, он показывает жене, ка-
кой он хороший хозяин и как 
сильно заботится о семье. Он 
даже не предполагал, что пре-
вращает их жизнь в материали-
стический ад, просто «думал о 
завтрашнем дне» и «был главой 
семьи, как папа».

- Между мной и деньгами 
муж выбрал меня, - признается 
Марина. - Характер человека, 
конечно, вот так сразу не изме-
нишь, но сдвиги есть. И теперь 
каждый раз, когда его охваты-
вает приступ жадности, я ему 
говорю нашу секретную стоп-
фразу «трать и не жалей!» - и он 
заставляет себя расставаться с 
деньгами. Получается не всегда, 
но Миша обещал работать над 
собой и не превращать в кошмар 
нашу семейную жизнь.

Все в этой истории хорошо 
и поучительно. Захотела жена 
перевоспитать мужа - перевос-
питала. Да только не у всех это 
получается. Уж если человек 
действительно жаден до денег, 
он скорее с женой расстанется, 
чем со своими привычками. Так 
что Марине еще, можно сказать, 
повезло.

Мужчина и женщина

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

горе семьи
Как ужиться 

супругом?

Личная жизнь отойдет на второй план, на первом 
месте - проблемы на работе. К тому же бытовые 

хлопоты тоже не дают расслабиться. Найдите не-

нии людей, которым ничего не надо доказывать и 
с которыми можно оставаться собой.

мастей. Причем вы можете даже не очень хорошо 

просителей в шею, пока они не уселись на вашу.

Душа Близнецов продолжает просить 
праздника. Так что ждать прорыва на 

профессиональном поприще не приходится. Поста-
райтесь выполнять хотя бы обязательный минимум, 
чтобы к Новому году у вас не скопилась гора дел, 
требующих немедленного вмешательства.

как-то подустали в этой всеобщей суете, знаменующей 
собой конец года. Дайте себе небольшую передыш-
ку. Ведите задушевные беседы, когда вам этого 
захочется, и берите на себя только те обязатель-
ства, на которые у вас хватит сил и энтузиазма.

занимаетесь исключительно финансами и карьерой. 

деньги, и немаленькие. Упорный труд принесет 

жизнь не упала с дальней полки вам на голову.

Девам предстоит благоприятная неделя. Она 

дай навести порядок. Не ищите сейчас новых 
знакомств ради каких-то свежих впечатлений.

Представители этого знака почувствуют себя на-
конец спокойно и уверенно. Только не дайте этой 

сейчас лучше придержать. А пока можете заняться 
продумыванием образа на Новый год.

Плясать под чужую дудку Скорпионы 
страшно не любят. Но на этой неделе, по-

верьте, лучше танцы под чужой музыкальный ин-
струмент, чем выступления собственного оркестра. 
Подстраиваясь под других, вы гораздо быстрее и 
с наименьшими потерями добьетесь желаемого.

Не рискуйте на этой неделе. Велик шанс, 

боте все, как всегда, зато за ее пределами к вам 
в руки может приплыть Золотая Рыбка в виде 

справитесь.

Козероги будут придерживаться принципа 

щих, что они могут высказать все, что они о вас 
думают. Не доводите до греха.

Усилия наконец-то увенчаются успехом. 
Вам удастся наладить отношения со всеми, 

с кем вы безуспешно пытались помириться. Глав-
ное, на этой позитивной волне не испортить себе 
все радости. Так что избегайте «нехороших из-

лишеств», особенно это касается еды и алкоголя.

хорошо, на финансы не жалуются. Это здорово, 
но Рыбам хочется нырнуть в свой аквариум, 
чтобы их поменьше беспокоили. Позволяйте 
себе отдыхать от общества, но совсем уходить 

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

16 - 22 декабря

От астролога Таисии ВЕРИТАС

Весы

Обсуждаем личные истории на сайте 
в разделах «Мужчина и женщина» 
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Ольга 
НУРГАЛИЕВА

В компании 
«Мудрая 
косметика» 
вам 
помогут 
выбрать 
полезные 
подарки 
для себя, 
родных и 
друзей

Все начина-
ется с любви… 

Начните с любви 
к себе с профес-
сиональными spa-
средствами по ухо-
ду за лицом и телом 
от компании «Альга-
ника» и продукци-
ей премиум-класса 
Atomy и Cleopine.

Это придаст Вам 

уверенности и привлека-
тельности! Вы будете неот-
разимы! И тогда увидите, 
как меняется все вокруг 
– отношения в семье, на-
строение коллег.

Скоро Новогодние 
праздники! Всем хочется 
выглядеть на миллион! Нач-
ните прямо сейчас курс 
омолаживающих космети-
ческих процедур на низко-
молекулярной пептидной 
сыворотке Cleopine без 
уколов, синяков и отеков 
и получите удовольствие, 
комплименты окружающих 
и великолепный результат 
к Новому году!!! 

Порадовать такими по-
лезными и нужными по-
дарками можно не толь-
ко себя и своих близких, 
но и друзей, коллег и 
деловых партнеров. На-
туральную водорослевую 
косметику «Альганика» и 

премиальную Atomy уже 
оценили мужчины и жен-
щины, любители бани, spa-
процедур, и те, кто просто 
любит себя. Профессио-
нальная консультация по 
применению продукции по-
может сделать Вам пра-
вильный выбор из более 
чем 200 косметических 
средств. Стоит оценить 
натуральность и богат-
ство составов, их много-
вариантное применение, 
отсутствие консервантов, 
отдушек и красителей.

Проверено на себе! Уве-
рена, и Вас обязательно 
порадуют результаты!!! Сло-
жите немного терпения, 
желание быть здоровыми 
и красивыми, профессио-
нальные препараты по ухо-
ду за собой, и у Вас все по-
лучится! Всех поздравляю с 
чудесным праздником – Но-
вым годом, потому что сама 

люблю запах мандаринок, а 
еще наряжать елку и полу-
чать подарки!!!

Подберем нужные по-
дарки: косметику, парфю-

мерные линейки и серти-
фикаты на косметические 
процедуры и ОБУЧЕНИЕ!!! 
Полезные подарки на лю-
бой вкус и кошелек! 

Картина дня: Киров 15

Анна КРЮКОВА

В Кировстате 
рассказали, как 
изменились цены 
в ноябре.
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Сильнее всего в цене 
«подскочили» помидоры, 

за них придется 
выложить на 30% 

больше, чем обычно.

 ■ ЗАКОНЫ КРАСОТЫ

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
ко

мп
ан

ие
й 

«М
уд

ра
я 

ко
см

ет
ик

а»

В нас никогда не угасает вера 
в Деда Мороза. Подарки ждут 
все - от мала до велика. 

В преддверие Нового года 
«Комсомольская правда» - Ки-
ров» запускает акцию: «Сотво-
ри новогоднее чудо». 

Мы призываем неравнодуш-
ных жителей Кирова и области 
поделится своим праздничным 
настроением и подарками с те-
ми, кто оказался в трудной си-
туации. Ребятишкам, которые 
очень ждут подарки от Деда 
Мороза, можно принести не 
только сладкие подарки, но и 
канцелярские товары, и мягкую 
игрушку

Вы можете стать главным 
волшебником зимы - Дедом Мо-
розом - и сделать счастливым 
хоть одного ребенка.

Что для этого сделать? Всего 
две вещи:

1. Искренне желать стать 
Дедом Морозом.

2. Принести в кировскую 
редакцию «КП» по адресу: 
г. Киров ул. Воровского, д. 
107, офис 211 (ТЦ «Баско») 
подарки с 05 по 25 декабря. 
Тел. 8-922-901-66-35

 ■ АКЦИЯ «КП»

Сотвори 
новогоднее 
чудо

Ел
из
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ет

а 
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ХА
РО

ВА

Главным волшебником 
зимы - Дедом Морозом 

- можете стать Вы.

г. Киров, ул. Орловская, 52. Тел. +7(900) 527-80-00

   ЛУК И КАПУСТА ПОДЕШЕВЕЛИ

на 0,3%. на 6,9%,

на 30%.

на 5,8%,

на 8,9%,

на 5,3%,

на 4,8%,

на 3,9%.

на 4,7%

на 17,7%.

на 2%.

на 5,6%,

на 5,3%.

Суммарно продукты  
в прошлом месяце  

подорожали
Зато кировчанам теперь 

дешевле обходится лук -

Сильнее всего в цене 
«подскочили» помидо-

ры. Теперь за овощи при-
дется выложить больше, 
чем обычно 

капуста -

Стал дороже и картофель -

апельсины -

огурцы -

и лимоны -

свекла -

Среди круп сильно взле-
тела стоимость гречки -

и морковь -

Пшено, горох, фасоль и рис, 
напротив, стали дешевле.

Кроме того, «подросли» 
в цене майонез -

и куриные яйца -

В ноябре жителям об-
ласти стало дешевле 

покупать живую и охлаж-
денную рыбу, куриные 
окорочка, рыбное филе, 
консервированные овощи 
и сахарный песок.

на 2,1%.

на 0,2%.

С начала года цены на то-
вары и услуги в Кировской 
области выросли

В ноябре стоимость увели-
чилась

   ПУТЕШЕСТВИЕ В ТАИЛАНД ВЫЙДЕТ В КРУГЛУЮ СУММУ

на 2,4%,
на 4,2%,

на 5,5%,

на 5,1%.

на 11,5%,

на 2%.
на 2,8%.

на 3,1%.

В ноябре кировчанам 
стало дороже обхо-

диться лечение домашних 
питомцев. Так, стоимость 
осмотра выросла 

Экскурсионные поездки 
во Францию увеличи-

лись в цене

При этом билеты на по-
езда в плацкартных ва-

гонах фирменного скорого 
поезда стали дешевле

Увеличились затраты и 
на путешествия. Слетать 

в Таиланд стало дороже

прививки -

в Финляндию -

нефирменного -в Китай -

   ЗА СВЕЖЕСРЕЗАННЫЕ ЦВЕТЫ ПЛАТИЛИ БОЛЬШЕ

на 0,2%.

на 1,7%.

на 1,8%, на 4,6%,

на 3,3%

на 2,9%.

Что касается роста цен 
на одежду и обувь, то 

за месяц их стоимость из-
менилась

кроссовки из искусственной 
кожи и мужские трикотаж-
ные шапки - 

Детские летние сарафа-
ны и мужские ветровки 

в ноябре можно было ку-
пить со «скидкой».

Изменились в цене и 
другие непродоволь-

ственные товары. К приме-
ру, выше стала стоимость 
обрезной доски -

свежесрезанных цветов -

и туалетного мыла - 

Сезонно подорожали по-
лушерстяные мужские 

брюки -

В области подорожали 
ветеринарные услуги, 
помидоры и путевки 
в Таиланд

Всем хочется выглядеть на миллион!

Руководитель 
компании «Мудрая 
косметика» Ольга 

Нургалиева.
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Расследование порвало чи-
тателей.

«А сколько было времени: мо-
жет, на улице уже стемнело? 
Судя по фотографиям, около 
подъезда большое дерево, и мож-
но было сходить под него!»

«Не верю! Если так хотелось 
писать, зачем было переться на 
второй этаж? Я всегда делаю 
это на первом и на десятом!»

«Требуем видео, кто за кем 
вошел в подъезд! Раз девочка 
гремела ключами на первом 
этаже, значит, и ее квартира 
там! И вдруг полезла: «Дядя, 
что вы делаете?» Мужик НЕ-
ВИНОВЕН!!!»...

Нас допрашивали, в каком 
районе это произошло: «Мог 
бы зайти в большой ТЦ, они в 
Москве на каждом шагу. А еще 
есть кафешки, «Макдоналдсы», 
«Бургер Кинги», KFC»,  ругали: 
«Как вы смели обвинить жерт-
ву! То, что девочка ничего не 
помнит, называется вытесне-
ние, и это как раз признак се-
рьезной травмы» и советовали 
дозвониться бывшей супруге: 
«По лицу он вылитый педофил. 
Жена знает, потому и ушла».

История взяла за живое: 
если верить комментариям, 
«каждый мужчина хоть раз 
в жизни писал в подъезде», 
слишком многие женщи-
ны встречали «трясунов»-
эксгибиционистов, и абсолют-
но все, независимо от половой 
принадлежности, боятся за де-
тей, зажимают нос в лифтах и 
мечутся по городу в поисках 
сортира…

Короче, людей триггернуло. 
И они дотошно стали требо-
вать полной фактуры.

ГЛУХОЙ ЖИЛОЙ СЕКТОР
«Поведение Бугая странно с 

самого начала, - пишет ###. - 
В этот день он на работу не 
пошел, а пошел в судебный уча-
сток...»

На самом деле я не упомяну-
ла одну мелочь: 16 апреля 2018 
года, в понедельник, у нашего 
героя был выходной. Жена его 
уехала на дачу (в первый раз за 
сезон) и звала Лешу с собой, 
но он не поехал, «потому что 
не большой любитель дачи», - 
сообщает он сам из колонии. 

«Отчаявшись сидеть дома, 
я решил пройтись, - это уже 
показания на следствии и в 
суде. - Направился в судеб-
ный участок № 97, поскольку 
у меня там находится дело 
по факту ареста счета моей 

банковской карты. В судеб-
ный участок я пошел примерно 
в 12 часов 00 минут, находил-
ся там минут десять, после 
чего стал гулять по улицам и 
пить пиво. За день до случив-
шегося мы с женой ходили на 
Ботанический сад и обнару-
жили хороший магазин раз-
ливного пива…»

Участок мирового судьи но-
мер 97 - это улица Гончарова, 
1/6, метро «Тимирязевская». 
Одним фасадом здание выхо-
дит на улицу Яблочкова, где и 
живет наш герой.

Довольно оживленный хру-
щобный район.

«Я гулял по улицам Фонвизи-
на, Академика Комарова, Ру-
ставели, Яблочкова, Большой 
Марфинской», - сообщает Бу-
гай.

Смотрю по карте: улица Ру-
ставели сильно в стороне, за-
то все остальные замечатель-
но выстраиваются в единый 
маршрут: Яблочкова - Фон-
визина - Академика Комаро-
ва - Большая Марфинская и 
последняя как раз у Ботани-
ческого сада.

Ради эксперимента решаю 
восстановить путь героя.

Бегу и по пути считаю пив-
ные точки: Фонвизина, 17, 
Grill best, Милашенкова, 8, 
«Разливное пиво», Большая 
Марфинская, 4/2, Local beer...

Хоть упейся.
Возможно, Бугай и пил 

везде, он говорит, что выпил 
около трех литров, но ближе 
всего к Ботаническому саду - 
Local beer, на него и надо ори-
ентироваться…

Сама я, так получилось, 
пива не пью, но через час 
ходьбы, на Большой Мар-
финской, начинаю уже при-
танцовывать.

Вокруг  только жилые дома 
(ТЦ с туалетами были в на-
чале и середине пути, и по-
следний - как раз в Local beer), 
но именно здесь нет ничего. 
Есть бассейн, но чужих туда не 
пустят, управа «Марфино»...

Я заворачиваю на улицу*, 
на которой Бугай, по офици-
альной версии, напал на Ми-
лу**, и… ничего не меняется: 
вокруг глухой жилой сектор. 
В конце, возле железной до-
роги, «Пятерочка» и Fix Price: 
магазины без удобств.

Я доказала: сделать все ци-
вилизованно прямо здесь, на 
месте, было невозможно.

А как?

«А В КУСТИКИ?»
Читатели фонтанируют иде-

ями: «Банально встать у сте-
ны дома, многие так делают», 
«Найти гаражи», «Зайти за 
дерево»…

Деревья перед домом дей-
ствительно есть, это же ста-
рый район, но посажены они 
нескромно, в трех метрах 
друг от друга. Да, время бы-
ло - 14.40, его зафиксировала 
камера под козырьком подъ-
езда, светлый день.

Послушаем Алексея?
«Поскольку это был апрель 

месяц, то кустов не было, на 
улице полно людей, зная, что 
за домом есть дворик, я решил 
пойти туда, но за углом увидел 
полицейских, мне эта идея по-
казалась плохой, и я пошел вдоль 
дома. Вскоре увидел закрываю-
щуюся дверь, попридержал ее и 
зашел в подъезд одного из домов. 
Это было единственное место, 
куда я смог дойти».

Ник странно недоумевал на 
сайте, зачем мужик «зашел 
за девочкой», а не просто 
так.

Наверное, странно живет 
за границей и не знает, что в 
России все подъезды обору-
дованы домофонами...

Дверь, в которую вошел Бу-
гай, была первой по счету, в 
пяти метрах от дороги.

ВСТРЕЧА С ДЕВОЧКОЙ
Дальше читатели вообще 

ничего не поняли. Почему 
пошел на второй этаж, ес-
ли самое темное место  при 
входе под лестницей? По-
чему не прижался, «как все 
приличные люди», к мусо-
ропроводу? Кто за кем под-
нялся? На каком этаже жи-
вет девочка? Если девочка 

мужика не стесняла, поче-
му он не «поднял ножку» на 
улице? Мужчина специально 
забежал вперед, расчехлился 
и стоял наверху «со шлан-
гом наперевес»? Почему он 
не потерпел, когда ребенок 
хлопнет дверью?

Вы, наверное, видели по фо-
то: это хрущевка, ни лифта, 
ни мусоропровода, ни про-
странства под лестницей там 
нет. Есть узкие ступеньки и 
тесные площадки, двери квар-
тир почти встык.

Алексей: «В подъезд я вошел 
за входящей туда девочкой, 
и, поскольку она замешкалась 
на первом этаже с ключами, 
я подумал, что она живет на 
первом этаже, а сам пошел на 
второй…»

То есть мужчина-то как раз 
не хотел делать свое дело при 
девочке.

«…только я расстегнул шта-
ны, достал член, вдруг услышал: 
«Дядя, что вы делаете?»

Девочка-то, оказывается, 
жила на втором и просто при-
тормозила внизу, а может, и 
испугалась дядьку.

«Я машинально обернулся и 
увидел девочку, - показывает 
Алексей, - я растерялся, за-
стегнул брюки и хотел уйти, 
но девочка стояла в лестничном 
проеме и мешала мне пройти. Я 
не бегал, не размахивал своим 
половым членом, глупостями 
никогда не занимался, ситуа-
ция оказалась очень дурацкой, я 
понял, что девочка меня тоже 
испугалась. Про себя я, конечно, 
выругался. Не зная, что делать, 
я вытянул руку и спросил, ее ли 
это квартира, она сказала, что 
да, на что я ей ответил, чтобы 
она тогда прошла. Однако она 
не прошла, наверное, испугалась. 
Я начал спускаться с лестни-
цы, тогда она развернулась и 
выбежала на улицу, а я пошел 
домой».

Читатели не верят: «Хоти-
те сказать, что мужик в упор 
не слышал шагов девочки, ко-
торая шла за ним буквально по 
пятам?»

Им отвечают: «Тот, кто пил 
пиво, прекрасно знает, что в 
один прекрасный момент оно 
начинает так яростно про-
ситься наружу, что дай бог 
добежать».

Читатели опять не верят: 
«Зачем снял штаны, если мог 
просто достать через ширинку? 
Зачем повернулся с торчащим 
членом и заговорил с девочкой? 
Зачем хватал за руки?»

Бугай - в суде: «Я не снимал 
штаны, я просто расстегнул-
ся. И сразу застегнулся. Я не 
дотрагивался до потерпев-
шей. Спросил ее только тог-

Следствие ведет

vk
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Тот самый подъезд. Проверка показаний на месте. 
Фото из уголовного дела.

         Обозреватель «КП» прошла          по маршруту мужчины, 

* Название мы сообщить 
не можем.

** Имя изменено.

Алексей Бугай: 
виновный или жертва?

Предыдущая 
публикация 

вызвала 
массу вопросов. 

Ставим 
эксперимент!
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Антонина ВЕТКИНА

Телеведущая 
и блогер 
разрыдалась, 
говоря 
о российско-
украинских 
отношениях.

Очередной героиней 
youtube-шоу «Осторож-
но, Собчак» стала теле-
ведущая, звезда «Орла и 
решки» Регина Тодорен-
ко. Недавно она попала в 
список Forbes самых бо-
гатых блогеров России. 
Регина уступила только 
Ксении Собчак, заняв 
вторую строчку с доходом 
$0,86 млн в год.

В интервью Собчак кос-
нулась темы российско-
украинских отношений 
(Тодоренко - уроженка 
Одессы).Ксения напом-
нила, что в день, когда 
в 2014-м горел одесский 
Дом профсоюзов, Регина 
опубликовала в Инстагра-
ме беззаботный снимок из 
салона красоты. «Я тогда 
не знала, что происходит 

в моей стране», - попыта-
лась объясниться Тодо-
ренко. И зарыдала. 

Дальше она говорила 
сквозь слезы: «Муж не 
может приехать в Одес-
су познакомиться с мо-
им дедушкой (певцу Владу 
Топалову запрещен въезд 
на Украину. - Ред.). Труд-
но жить в таком состоя-
нии много лет. Мы да-
же свадьбу сыграли не в 
России и не на Украине 
(в Италии. - Ред.), чтобы 
не стать камнем преткно-
вения этой политической 
ситуации. Но я очень ве-
рю, что все изменится. 
Это единственное, что я 
всегда загадываю на свой 
день рождения».

Тодоренко горько от-
того, что на родине ей 
пеняли за работу в Рос-
сии, за русского мужа. Но 
что-то похожее случается 
и в Москве: «На мужа мо-
жет вылиться ушат грязи: 
«У тебя жена хохлушка, 
понятно...» Зачем быть 
такими злыми? Разве 
плохо, что мы объеди-
нились?»

да, когда понял, что мешаю ей 
пройти в квартиру»…

Но нет покоя комментаторам!
Ник Я тебе не верю: «Так хотел 

слить, что сразу расхо тел, увидев 
девочку? Если он не справил там 
нужду и ушел?..»

«Может, не все в курсе, но у 
мужчин мочеиспускание устроено 
не так, как у женщин, - вступа-
ется ник Семен Семенович. - У 
мужчин с перепугу запирается мо-
чеиспускание, и тогда мочу слива-
ют урологи тонкой трубочкой».

Бугай так и говорил: «После 
того как я напугал ребенка, я уже 
не мог».

ВЫЗЫВАЙТЕ ТАКСИ…
Если кто-то думает, что мы 

поддерживаем обычай гадить в 
подъездах и самого осужденного 
за непотребство, то мы говорим 
решительное НЕТ.

У каждого из нас в кармане 
лежит смартфон. Такси от дома 
девочки до дома любителя пива, 
даже если его скрутило так, что 
он не может идти, стоит 200 ру-
блей (я проверила).

Можно поехать не домой, а к 
метро, где есть заведения обще-
пита…

То есть дующий под двери 
гражданин, по нашему мнению, 
ПО-ЛЮБОМУ заслуживал на-
казания…

Но вот за что, большой вопрос.

КТО НА КОМ СТОЯЛ
Мила, это важно, с самого 

начала описывала ситуацию 
иначе.

Она говорила, что незнако-
мый мужчина шел за ней по 
двум улицам (маршрут совпа-
дает с тем, который мы знаем), 
поднялся за ней на второй этаж 
(а не пробежал вперед), когда 
девочка подошла к своей две-
ри, спросил, ее ли это кварти-
ра, пытался взять за руку, улы-
бался... Тут школьница поняла, 
что мужчина держит в руке свой 
половой орган и показывает ей! 
Мила испугалась и убежала.

Потом она еще по-другому 

описывала произошедшее, а он 
поначалу вообще молчал, заго-
ворил только на психиатриче-
ской экспертизе…

Но в итоге в их словах об-
разовалось два противоречия: 
он поднялся за ней или она за 
ним, и он говорил про квартиру 
с членом наперевес или застег-
нувшись.

Противоречия чудовищ-
ные, но и срок за демонстра-
цию сейчас чудовищный: 
12 - 20 лет.

Потому мы тоже спрашиваем 
следственные органы: девочка 
считает, что ее преследовали, - 
ну докажите это! Это же легко, 
камеры теперь везде.

Жертва и обвиняемый жестко 
противоречат друг другу - про-
ведите следственный экспери-
мент.

Найдите соседку, которая под-
глядывала в глазок. Эксгибици-
онизм - тяга пугать и от шока 
жертвы получать удовлетворе-
ние.

Нет этого - значит, обвинение 
вы не доказали.

Читатели возмущаются: «С че-
го это словам обвиняемого больше 
веры, чем словам потерпевшей: по 
закону защиты педофилов?»

Отвечаем: согласно азбуке уго-
ловного права! Любые неустра-
нимые сомнения трактуются в 
пользу обвиняемого.

Девочка правда могла при-
нять одно за другое. Ее спра-
шивают о размере - размер она 
оценить не может. «Он что-
нибудь делал рукой?» - «Нет, 
просто стоял». - «Как стоял?» 
- «Левым боком».

Ну елы-палы…

ПСИХОЛОГИ
Читатели, как журналисты, 

любят играть в психологию. 
Меня спрашивали, почему у 
супругов Бугай в сорокалетнем 
возрасте нет детей, и выводили 
связь между чайлдфри и извра-
щением.

Мне прозорливо писали: 
«Мать Милы, видимо, не за-
мужем, раз ищет маньяков и 
девочку науськивает» - и тут же 
ругались на газету: «Зачем вы 
написали про автоклуб, это ни 
о чем не говорит. У Чикатило 
были наилучшие характеристи-
ки…»

Все может быть.
Но мне хочется писать хоро-

шее. Что характер у Леши Бугая 
жесткий и лидерский (как гово-
рит мама: «Не дай бог какой ха-
рактер, скажет, как отрежет»), а 
это эксгибиционистам вообще 
несвойственно.

Что этот мужчина до сих пор 
любит свою бывшую жену: вы-
спрашивает у друзей малейшие 
подробности о ней, пишет пись-
ма…

И что любая кампания - это 
несправедливо. Даже кампания 
в защиту детей.

Скойбеда

МНЕНИЕ ЧИТАТЕЛЯ
«Сажают по оговору...»

У меня так знакомого посадили. И адвокаты были, и бесполезно. 
Сама система под это заточена. Жил большую часть времени в Китае. 
Прилетел в Иркутск, его в аэропорту и взяли. Якобы за год до этого 
он, когда был в Иркутске, тронул 5-летнюю девочку «за это». Причем 

по всему, семья этой сестры решила перехватить его бизнес в Китае: 
и жена, и сестра очень подвержены влиянию мужа сестры оказались. 
Тот и был инициатором дела. А девочка неуверенно все это говорила, 
но ничего не помогло. 12 лет. Как с куста.

(Ник Из Иркутска.)

Обозреватель «КП» прошла          по маршруту мужчины, 

Высказывайте 
свое мнение 

Регина ТОДОРЕНКО:

Хочется показать 
мужу мою Одессу. 
А его не пускают…

Вопросы Собчак 
попали в самое сердце Регины.
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 ПРИЗНАНИЕ

«Национальный вопрос» - 
мы говорим вслух о том, что обычно 

обсуждают шепотом на кухне. 
По средам в 13.00 на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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В среду, 11 декабря, должно было состояться 
заседание Комиссии спортсменов ВАДА, на 
котором готовился иск в Спортивный арби-
тражный суд.

Приговор ВАДА российскому спорту, по 
мнению наших спортсменов и тренеров, 
оказался очень жесток. Но на Западе многие 
недовольны мягкостью вердикта.

Британские и американские СМИ накану-
не заседания Комиссии спортсменов ВАДА 
устроили массированную атаку, обвинив 
агентство в том, что оно дало слабину. Мол, 
фактически оставило российским спор-
тсменам возможность продолжить карье-
ру. Громче всех из этих голосов прозвучало 
высказывание главного следователя ВАДА 
британца Джека Робертсона, который и во-
все заявил, что агентству теперь больше под-
ходит клеймо «комнатной собачки России».

Но мы все это уже проходили. Вся артпод-
готовка была сделана накануне заседания 

Комиссии спортсме-
нов ВАДА, которая 
должна исправить 
это «недоразумение». 
Западные политики 
в данном случае ис-

пользуют эту комиссию как подручный ин-
струмент - мол, смотрите, сами спортсмены 
против! Некоторых американских спорт-
сменов даже подговорили, чтобы они под-
готовили акции протеста и заявили, что на 
Олимпиаде не будут подниматься на пье-
дестал, если рядом будут стоять атлеты из 
России.

А техника простая - Комиссия спортсме-
нов готовит иск в Спортивный арбитражный 
суд (CAS), где требует ужесточить наказание. 
Все дело в том, что идеологи всей этой анти-
российской кампании боятся, что Россия 
подаст в CAS свой иск. И суд, как и накануне 
Олимпиады-2018, оправдает большинство 
российских атлетов (см. список).

Тогда весь Запад скрежетал зубами и те-
перь старается сделать все, чтобы такой про-
кол не повторился. А этот встречный иск, по 
мнению западных юристов-крючкотворов, 
как минимум сведет на нет усилия россий-
ской стороны.

Подготовили
Сергей КИРИЛЛОВ и Андрей ВДОВИН.

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

При этом российские 
спортсмены смогут выступать 
на крупнейших соревнованиях 
в индивидуальном порядке, без 
флага и гимна. 

Олимпийский комитет Рос-
сии, вероятно, попробует оспо-
рить это решение. На это же 
надеются и наши федерации по 
видам спорта. Первыми выска-
зались боксеры.

- Ребята просят через суды до-
биться права выступать под фла-
гом. Сейчас нужно посмотреть 
на шаги ОКР и РУСАДА, но и 
мы сами проанализируем воз-
можность оспаривания этого ре-
шения… Для нас самое главное, 
чтобы наши боксеры выступали 
под флагом России и звучал наш 
гимн. Без этого нет смысла в уча-
стии, - приводит слова генераль-
ного секретаря Федерации бокса 
Умара Кремлева «РИА Новости».

Мнения, как и в прошлый 
раз перед Олимпиадой-2018 в 
Пхенчхане, разделились. К при-
меру, российский боксер Миша 
Алоян заявил:

- Если скажет президент - он 
сам спортсмен, - что надо ехать 
(под нейтральным флагом), то 
надо забыть все это, политику. 
Надо ехать, тогда мы будем так 
же тренироваться.

Напомним, что и перед Игра-
ми-2018 в Корее тоже шла дис-
куссия: ехать - не ехать. В ре-
зультате на самом верху было 
принято решение, что наши 
спортсмены будут выступать в 
нейтральном статусе. Правда, 
тогда удалось договориться с 
МОК, что команда все же будет 
называться «Олимпийские атле-
ты из России». Тем более что в 
конце Игр сборной должны были 
вернуть флаг, что и произошло.

Но теперь ситуация только 
усугубилась. Ни о каком воз-
вращении флага речи не идет. 
Да и сборной как таковой не 
будет. Все спортсмены смогут 
заявиться в Токио-2020 только в 
индивидуальном порядке и будут 
иметь метку ANA (авторизиро-
ванный независимый атлет).

О трех 
сценариях 

участия 
российских 

спортсменов 

читайте на kp.ru 
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Бронзовый призер Олимпиады-2012 Миша Алоян (в центре) на Играх-2016 в Рио, 
проиграв в финале, заплакал. А потом его лишили и этого «серебра»... Теперь боксер 

мечтает поехать на свою третью Олимпиаду, где готов биться в любом статусе.  

Российские боксеры отказываются 
ехать на Олимпиаду без флага

КТО БЫЛ 
ОПРАВДАН

Напомним, что CAS за 10 
дней до старта Игр-2018 
в Пхенчхане удовлетворил 
иски 28 российских спорт-
сменов на решение МОК о 
их пожизненном отстране-
нии от спорта. Еще 11 в 
этом было отказано. Часть 
из оправданных спортсме-
нов приняли участие в 
Олимпиаде, других туда не 
пригласили, или они уже 
завершили карьеру.

В число 28 оправдан-
ных спортсменов попа-
ли:

Дмитрий Труненков, 
Алексей Негодайло, Ольга 
Стульнева, Людмила Удоб-
кина ,

Александр Третьяков, 
Сергей Чудинов, Елена Ни-
китина, Ольга Потылицына, 
Мария Орлова 
летон),

Александр Легков, Евге-
ний Белов, Максим Вылег-
жанин, Алексей Петухов, 
Никита Крюков, Александр 
Бессмертных, Евгения Ша-
повалова, Наталья Матвее-
ва ,

Ольга Фаткулина, Алек-
сандр Румянцев, Иван Ско-
брев, Артем Кузнецов 
конькобежный спорт),

Татьяна Иванова, Аль-
берт Демченко 
ный спорт), 

Екатерина Лебедева, 
Екатерина Пашкевич, Та-
тьяна Бурина, Анна Щуки-
на, Екатерина Смоленцева 

 А В ЭТО ВРЕМЯ

Запад старается ужесточить санкции 
против наших спортсменов

«Вопрос дня» о том, ехать ли нашим спортсменам 
< стр. 3.

 ТЕЛЕВИЗОР: БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Валентина ЛЬВОВА

еще скучнее прежних.

Когда смотришь на Анну Ко-
вальчук, хочется шагнуть в кадр и 
спросить: «Дама, а вы каким то-
нальным кремом пользуетесь?» 

жакеты заказывает. Про диету 
опять же. Про комплекс упражнений для 
поддержания талии. Ведь Анна Ковальчук 
фантастически красива. Единственное, о 

что будет с героиней Марией Швецовой в 
продолжении «Тайн следствия».

ты сюжета и крутые перемены в судьбе 

главной героини», напряженность и 
динамичность. На данный момент 
самыми динамичными эпизодами с 
участием Марии являются ее спу-

ски или подъемы по лестнице, 
приподнимание изящной кисти 
к безупречному лицу и поправ-
ление несуществующей пряди 
волос, якобы выбившейся из 

залакированной прически. В менее острые 
минуты Швецова разговаривает из дома 
по скайпу на фоне кухонного кафеля или 
сидит в кабинете, допрашивая кого-то ров-
ным, хорошо поставленным голосом. В 
минуты особого волнения Мария может 
сказать «хм!» и резко положить ручку на 
стол. Но тут же одумается, возьмет ручку и 

запишет что-то очень важное в блокнотик.
Вы замечали, что есть сарказм при ис-

пользовании слова «глубокомысленно»? 
Это же никогда не сообщается про дей-
ствительно глубокие мысли в реплике. Но 
я не удивлюсь, если в сценарии все детали 
поведения героини в скобочках пояснены 
примерно так: «Она глубокомысленно по-
смотрела на Курочкина». «Она проница-
тельно взглянула в глаза подозреваемому». 
«Она многозначительно промолчала». А 
дальше актриса Анна Ковальчук, вооружив-
шись опытом предыдущих восемнадцати 
сезонов, начинает играть в «неподвижную 
нижнюю челюсть», выдающую, как извест-
но по песенке Кима из фильма «Сватовство 
гусара», «отсутствие чувств».

И ведь смотрят люди годами (мне по-
падались группы фанатов в соцсетях). 
Обсуждают, что будет дальше. Так объ-
ясните мне, милые, хотя бы, что не дальше 
будет, что сейчас там происходит? Один из 
группы выпил кофе, другой выпил кофе. 
Опер залез в машину, чтобы за кем-то 
следить, снова выпил кофе, увидел подо-
зреваемого, сказал напарнику: «За ним!» 
Поездили по Санкт-Петербургу. Позвонили 
Швецовой, удивились ее мудрости, завис-
ли до конца рекламы в этом сладостном 
ощущении. А я глубокомысленно поду-
мала: «Сегодня обойдусь без снотво…»

 ынйаТ« 
следствия-19».
Понедельник - 
четверг, вечер.

Продолженье - мать мученья

Быстрее, выше, сильнее! 
Слушайте «Большой спорт» 
Николая Валуева по средам 

FM.KP.
RU
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Вятские Поляны
Луза
Воркута
Сыктывкар

-9...-7
-11...-9
-2...0

-17...-15
-2...0

-9...-7
-8...-6
-6...-4
-9...-7
-3...-1

Прогноз погоды на завтра, 14 декабря

Давление - 755 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 88%
Ветер юго-восточный
1-2 м/с
Восход - 08.24
Закат - 14.47
Луна - убывающая
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Банк, из которого меня 
уволили три года назад, ку-
пил банк, в котором я рабо-
таю сейчас, и меня снова 
уволили. Неужели только 
ради этого и покупали?

✱   ✱   ✱
- У кого четыре глаза, 

тот похож на водолаза!
- Да, доктор… Окулист 

из вас так себе...
✱   ✱   ✱

Жена - мужу:
- А ты, милый, смотрю, 

уборщиком подрабатыва-
ешь. 

- С чего ты взяла?! 
- Тебя то с одной шва-

брой видели, то с другой... 
✱   ✱   ✱

- Пишите: «Черепная 
травма головы...»

- Может быть, череп-
но-мозговая? - спросил 
врача практикант.

- Нету у него мозгов, 
даже проверять нече-
го, - ответил врач, - раз 
на день рождения жены 
с любовницей приперся.

✱   ✱   ✱
Немного об экономиче-

ской ситуации.
Если вы набрали несколь-

ко лишних килограммов - 
не спешите их сбрасывать. 
Возможно, в следующем 
году они пригодятся...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Жен-
ская логика для того и придума-
на, чтобы офигевала мужская 
...». 8. Самая легкая среди звезд 
Млечного Пути. 9. Бригадир у пи-
онеров. 10. «Нострадамус наших 
дней» из романа «Происхожде-
ние». 12. Наблюдательный ... 
банка. 15. «Созвездие барана». 
16. «Обросший ворсом» лино-
леум. 18. Оперная примадонна, 
чей прах согласно завещанию 
развеяли над Эгейским морем. 
19. Кто из классиков француз-
ской живописи разорился дотла 
из-за разрушения Вандомской 
колонны? 23. Самая продаваемая 
книжка. 24. Первый в мире по-
чтовый ... появился у англичан в 
1838 году. 25. Рождественский 
десерт в Провансе. 26. Фунда-
ментальная глубина. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Какая 
птица для поляков «живет веч-

но»? 3. Какому американцу мир 
обязан «Маппет-шоу»? 4. В ка-
кой канадской провинции роди-
лась эстрадная звезда Милен 
Фармер? 5. «И снова вставал 
и кидался в ...». 6. Каждый из 
тех, кто противостоит влиянию 
транснациональных компаний. 
7. Откуда медиана в треуголь-
нике стартует? 8. «Не потому 
ль кабацкий звон гитары мне 
навевает сладкий ...?» 11. В 
чем побеждает быстрейший? 
12. Опора для пятой точки 
велосипедиста. 13. Какой бог 
создал календарь для древних 
египтян? 14. Работа над выра-
боткой рефлекса. 17. Француз-
ское лицо комиссара Мегрэ. 
20. Что грозит жителю США за 
хранение орлиных перьев? 21. 
Зарегистрированная марка. 22. 
Самый талантливый попугай. 
23. «Рубиновый суп».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Психика. 8. Солн-
це. 9. Звеньевой. 10. Кирш. 12. Совет. 15. Овен. 16. Ковролин. 18. 
Каллас. 19. Курбе. 23. Бестселлер. 24. Вагон. 25. Калиссон. 26. 
Толща. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Сова. 3. Хенсон. 4. Квебек. 5. Бой. 6. 
Антиглобалист. 7. Вершина. 8. Сон. 11. Гонка. 12. Седло. 13. Тот. 14. 
Приучение. 17. Габен. 20. Штраф. 21. Бренд. 22. Жако. 23. Борщ.
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анекдотов  
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Комментирует стилист-имиджмейкер  
Вика МАЙОРОВА:

- Полностью черный образ смотрится  
интересно, когда много разных текстур тканей 

сочетаются между собой. Кожа, замша, шелк и т. д.  
Но нужно разбавлять яркими акцентами. 
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«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

Анфиса ЕГОРОВА,  
22 года, Пермь:

- Я юрист. Люблю путешествовать,  
была более чем в 25 странах,  

с тех пор полюбила фотографию  
и стала плотно ею заниматься. 

Открыла свое дело, готовлю и продаю 
клубнику в шоколаде и выпечку, 

что приносит мне большое удовольствие!
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